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Il Consiglio Comunale ha approva-
to lo scorso dicembre il Bilancio di 

previsione 2010 del Comune di Castel 
Maggiore. Nelle prossime pagine 
illustriamo i punti salienti della mano-
vra finanziaria, ma non vi nascondo, 
cari concittadini, che è un bilancio che 
lascia un po’ di amaro in bocca, un’in-
soddisfazione di fondo che non deriva 
dai nostri numeri, ma dall’andamento 
generale della finanza pubblica e dalla 
gestione sempre più centralistica della 
spesa. 

Le Leggi finanziarie dal 2002 ad oggi 
hanno costantemente ridotto le 
risorse per i Comuni. Tale situazione 
ha determinato la cancellazione o il 
ritardo nella realizzazione di opere 
pubbliche essenziali, come ad esempio 
la Nuova Galliera. Ormai la tendenza 
è chiara: i Comuni vengono spogliati 
di ogni potestà per quanto riguarda la 
possibilità di gestire le proprie entrate, 
indipendentemente dalla situazione 
delle proprie finanze.

Luci e ombre sul bilancio 2010
del Comune
Il Sindaco Monesi: il centralismo crescente ci toglie ogni autonomia
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10 dicembre 2009:
manifestazione dei sindaci davanti a Montecitorio a Roma per protestare contro la Finanziaria.

Al centro, il nostro primo cittadino Marco Monesi
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L’abolizione dell’ICI sulla prima casa, il 
blocco dell’addizionale IRPEF, ci hanno 
privato di qualsiasi leva per agire sul 
piano locale. Ma non basta: i mecca-
nismi del patto di stabilità riversano 
sugli enti locali in modo unilaterale 
una consistente quota del recupero 
del debito pubblico, mettendo una 
seria limitazione alla spesa anche in 
presenza di risorse disponibili. Il mec-
canismo fiscale è sempre più opaco, 
sempre meno chiaro per i cittadini 
e i contribuenti: da imposte locali di 
cui si conosceva con certezza uso e 
destinazione, si passa a trasferimenti 
da parte del governo inferiori ai gettiti 
precedenti, a un sistema di conteni-
mento della spesa comprensibile solo 
con la consulenza di esperti finanziari, 
per di più aggiornato di anno in anno 
con la conseguenza di metterci in forte 
difficoltà anche per quanto riguarda 
la pianificazione. E’ evidente che chi 

nuovo formato
per InComune
In Comune si presenta al primo 
appuntamento del 2010 con i lettori 
con una veste nuova. 
Passiamo dal tabloid al tascabi-
le, sperando di incontrare ancora 
meglio l’interesse e il gradimento 
dei lettori, con un formato più 
pratico e chiaro, ma con la passione 
di sempre per la nostra comunità, 
per la positività che essa è capace di 
esprimere, nella ricerca di valori che 
creino condivisione. 
In questa attività, ho sempre riscon-
trato la grande sensibilità del vertice 
amministrativo e del Sindaco Marco 
Monesi alle tematiche della comuni-
cazione. 
La comunicazione per un ente 
pubblico è un dovere, prima ancora 
che un’opportunità: solo il Cittadino 
adeguatamente informato è infatti 
pienamente titolare di quel diritto di 
scelta di cui egli si vale innanzitutto 
in occasione delle elezioni, quando 
è chiamato ad esprimere il proprio 
giudizio sull’operato dei pubblici 
amministratori. 
Come sempre, mi aspetto che i 
vivaci Cittadini di Castel Maggiore 
leggano, soppesino, ci facciano sa-
pere cosa pensano di questa nuova 
veste editoriale. n

Il Direttore
Sergio Secondino

newspaga di più questo modo di governa-
re sono i comuni più efficienti e più 
intraprendenti, i comuni che garanti-
scono più servizi ai cittadini, e tra essi 
annovero senz’altro i comuni emiliani 
come il nostro. E’ altrettanto evidente 
l’eclissi del federalismo propugna-
to da forze oggi al governo, perché 
la tendenza centralistica si rafforza 
giorno dopo giorno, anno dopo anno, 
e dalle misure eccezionali di conte-
nimento della spesa adottate a suo 
tempo dal governo Prodi, si è passati 
a qualcosa di decisamente più struttu-
rale con il governo Berlusconi. E non 
ci consola trovarci, in questa situa-

zione, in compagnia di un comparto 
strategico come la scuola pubblica, di 
cui in questi giorni si sta celebrando il 
funerale, perché anche in questo caso 
sappiamo che i cittadini si rivolgeran-
no al Comune per continuare a vedere 
garantiti servizi come il tempo pieno 
per i propri figli. Abbiamo già detto, 
anche dalle pagine di questo gior-
nale, che in presenza di una crisi che 
sta flagellando il tessuto produttivo e 
l’occupazione, ci troviamo con le mani 
legate. Il rischio, grave, che stiamo 
correndo è quello di una stagnazio-
ne delle politiche locali rispetto alle 
esigenze di una società in movimento: 
cambia la famiglia, cambia la situazio-
ne economica delle persone, cambiano 
le richieste avanzate dai cittadini agli 
enti locali. Nel bilancio di previsione 
abbiamo individuato risorse per soste-
nere opere come la nuova materna e 
il sottopasso, ma in realtà, in virtù di 
decreti che si susseguono ormai con 
cadenza semestrale, non abbiamo al-
cuna certezza sulla possibilità di aprire 
effettivamente i cantieri. 
Per questo, cari concittadini, viviamo 
la nostra missione di pubblici am-
ministratori, di rappresentanti degli 
interessi della comunità locale, con 
crescente disagio e frustrazione, ma 
non rinunciamo a combattere, e spero 
che questa battaglia possa essere con-
divisa da tutti voi. n

Marco Monesi
Sindaco di Castel Maggiore

Il sig. Chouayet il 28 gennaio scorso è diventato 
cittadino italiano.

A Castel Maggiore nel 2009 sono 16 i cittadini 
stranieri che hanno ottenuto la cittadinanza 

divenendo italiani a tutti gli effetti

PsC e rue
Approvati due importanti strumenti 
urbanistici
Il 27 gennaio 2010 il Consiglio Comunale 
ha approvato il PSC - Piano Strutturale Co-
munale, lo strumento fondamentale della 
pianificazione urbanistica, ed il RUE - Rego-
lamento Urbanistico Edilizio, l’importante 
strumento che disciplina gli interventi di 
trasformazione e gli elementi architettonici 
e urbanistici.
Approfondimenti sui prossimi numeri di 
InComune e sul nostro sito
www.comune.castel-maggiore.bo.it

GrADuAtorIA erP
Pubblicata la seconda graduatoria defini-
tiva per l’assegnazione alloggi di Ediliza 
Residenziale Pubblica. La Graduatoria, per 
estratto, è stata affissa all’Albo Pretorio del 
Comune di Castel Maggiore il 29 gennaio e 
rimarrà pubblicata per 30 giorni consecuti-
vi, fino al 27 febbraio 2010. La graduatoria 
sarà aggiornata semestralmente inserendo 
le domande e le integrazioni pervenute 
rispettivamente entro il 30 marzo ed entro 
il 30 settembre di ogni anno. n

ultimora
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Lo scorso 23 dicembre abbiamo 
presentato e approvato in Consiglio 

Comunale il bilancio di previsione per il 
2010 e quello pluriennale per il triennio 
2010-2012: una manovra che arriva 
in un momento di crisi economica e 
sociale, un momento difficilissimo per 
la congiuntura economica in generale 
e per la situazione finanziaria degli Enti 
locali in particolare. Mentre il Governo 
continua a non assumere tra le proprie 
priorità il contrasto alla disoccupazione 
e la lotta alle diseguaglianze attraver-
so una seria politica di redistribuzione 
della ricchezza, è evidente che i Comuni 
sarebbero ben lieti di poter dare rispo-
ste concrete alle richieste di lavoratori 
e imprese, ma sono nei fatti impossi-
bilitati a farlo. Le tre cause principali 

che concorrono a determinare questa 
situazione sono la riduzione continua 
dei trasferimenti (anche il 2010 confer-
merà un trend di tagli sui trasferimenti 
dallo Stato che per noi si attesta al 3%), 
l’attacco all’autonomia finanziaria dei 
Comuni (privati della benché minima 
autonomia impositiva) e i vincoli del 
Patto di stabilità (che ci impongono di 
tenere fermi in cassa 3,5 milioni di euro 
già impegnati ma bloccati, con il risul-
tato di negare ossigeno necessario alle 
imprese fornitrici e di conseguenza ai 
lavoratori e alle famiglie che sono dietro 
ognuna e ognuno di loro). 
Nonostante tutto, è andando ad esami-
nare ciò che abbiamo intenzione di fare 
e il modo in cui declineremo concreta-
mente le Linee di mandato del Sindaco 
che emerge chiaramente la volontà di 
questa Amministrazione di non rimane-
re passiva e di non farsi bloccare dalle 
difficoltà, che pure ci sono e sono tante. 

InVestImentI
Per 5 mILIonI DI euro
Per quanto riguarda il piano investimen-
ti 2010, vengono finanziate opere pub-
bliche per un valore di oltre 5 milioni di 
euro, portando a compimento o realiz-
zando importanti tasselli della Città del 
futuro: su tutti la nuova scuola materna 
nel comparto 4M e il sottopasso ciclo-
pedonale di via Chiesa. A contrasto 

Bilancio di previsione 2010
Ancora una volta e nonostante tutto una manovra virtuosa e solidale

bilancio 2010

L’Assessore Federico Palma

dell’emergenza abitativa vengono 
stanziati 300.000 euro per consentire il 
ripristino e l’assegnazione in tempi bre-
vi degli alloggi popolari (ERP), mentre 
700.000 andranno nella manutenzione 
della viabilità comunale. E questo solo 
per citare le voci che pesano di più da 
un punto di vista economico.

I serVIZI A DomAnDA InDIVIDuALe
Sul piano dell’accesso ai servizi a 
domanda individuale (asili nido, para-
scolastici, assistenziali e domiciliari) è 
importante mettere in evidenza come, 
a fronte di entrate in calo - soprattutto 
per quanto riguarda i trasferimenti- e di 
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spese di gestione in aumento -in con-
seguenza del costo del lavoro e dell’in-
flazione sui servizi gestiti in appalto-, 
la scelta di mantenere sostanzialmente 
invariate le tariffe e di non procedere in 
ogni caso per tutto il 2010 ad aumenti 
per i nuclei al di sotto dei 20.000 euro 
di ISEE sia una decisione tutta politica 
volta a garantire in particolar modo 
alle cittadine e ai cittadini con meno 
disponibilità un accesso davvero univer-
salistico ai servizi. Ovviamente questa 
opzione non è scevra di conseguenze 
per le casse comunali, dato che deter-
mina una diminuzione della copertura 

Bilancio di previsione 2010 - Riepilogo delle spese totale di cui spese di cui spese di
in euro  correnti investimento
generali di amministrazione, gestione, controllo 4.162.896,90 4.011.396,90 151.500,00 
polizia locale 570.782,00 554.282,00 16.500,00 
istruzione pubblica 4.301.560,55 1.993.677,55 2.307.883,00 
cultura e beni culturali 371.484,30 368.484,30 3.000,00 
settore sportivo e ricreativo 346.267,20 308.767,20 37.500,00 
viabilità e trasporti 2.741.341,87 598.841,87 2.142.500,00 
gestione del territorio e dell’ambiente 1.541.964,30 1.133.064,30 408.900,00 
funzioni nel settore sociale 2.906.980,29 2.838.100,29 68.880,00 
sviluppo economico 21.500,00 19.500,00 2.000,00 
totALe GenerALe sPese 16.964.777,41 11.826.114,41 5.138.663,00

Le sPese ComPLessIVe DeL Comune

continua è
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La prima fase del Bilancio Partecipa-
to 2009-2010 si è chiusa con un ot-

timo risultato: le assemblee tematiche 
per il Capoluogo e quelle per le frazio-
ni hanno coinvolto complessivamente 
oltre duecento tra cittadine e cittadini, 
sostanziando concretamente il signi-
ficato del titolo scelto per l’edizione 
di quest’anno, Un’occasione fuori dal 
Comune. Molto soddisfatto anche 
l’assessore ai Servizi finanziari Federico 
Palma: “per noi il Bilancio Partecipato 
è esattamente questo, un momento 
non solo di ascolto e comunicazione 
trasparente, ma anche di condivisione 
delle scelte amministrative e di assun-
zione collettiva di responsabilità”. 
Tantissimi gli argomenti sollevati dalle 
assemblee, la cui rendicontazione sarà 
oggetto del ciclo primaverile del Bilan-
cio Partecipato. 
L’incontro con il mondo della scuola 

e dell’educazione ha portato in primo 
piano soprattutto le inquietudini che 
riguardano il futuro dell’istruzione 
pubblica nel nostro Paese. 
La serata dedicata alle opere pubbliche 
e allo sviluppo del territorio ha posto 
l’accento in particolare sulla viabili-
tà e la mobilità sostenibile, con una 
richiesta di maggiore fruibilità della 
rete delle piste ciclabili e del servizio 
pubblico. 
Il ricco e variegato mondo dell’asso-
ciazionismo ha da più parti espresso 
la volontà di un sempre maggiore rac-
cordo e ascolto reciproco tra i soggetti 
che animano Castel Maggiore, anche 
attraverso un calendario condiviso di 
appuntamenti e i nuovi strumenti di 
partecipazione come la Consulta del 
welfare. 
La crisi ha fatto la parte del leone 

Bilancio Partecipato:
un’occasione fuori dal Comune!
Palma: condivisione delle scelte amministrative ed assunzione collettiva
di responsabilità
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complessiva dei servizi stessi rispetto al 
2009 di quasi cinque punti percentuali 
e quindi un sempre maggiore sforzo 
integrativo da parte dell’Ente pubblico, 
che si fa carico con le proprie risorse 
del differenziale derivato dal minore 
introito. 

ImPeGnI ConFermAtI
Nell’insieme, il Bilancio previsionale 
2010-2012 conferma l’impegno su temi 
quali la casa, la salute, la sicurezza, lo 
sport, l’ambiente, la mobilità, il con-
trasto alla crisi (con alcune importanti 
novità per l’emergenza sfratti e il so-

stegno all’affitto e al mutuo), le politi-
che sociali, la cultura, il sostegno alle 
scuole di ogni ordine e grado, le attività 
giovanili, le pari opportunità, l’identità 
civica, l’informatizzazione, la semplifica-
zione dei servizi e la valorizzazione della 
partecipazione. n
Federico Palma
Assessore ai Servizi finanziari, conta-
bili e del patrimonio

sul sito del Comune di Castel mag-
giore è disponibile in forma integrale 
la relazione dell’Assessore a presenta-
zione del bilancio previsionale.

bilancio 2010

La copertura di alcuni servizi alla persona: in aumento la quota a carico del Comune

Nota: i servizi domiciliari a partire dal 2009 sono stati in parte conferiti all’ASP

continua è
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nanza, in particolar modo per tutte le 
questioni legate all’arrivo della Nuova 
Galliera e al raggiungimento ciclabile 
del Capoluogo. 
L’affollata assemblea di Trebbo di Reno 
si è infine particolarmente concentrata 
su trasporto pubblico, circonvallazioni, 
rotatorie e ciclabili. 
“Il nostro impegno come sempre è vol-
to a rispondere nel migliore dei modi 
alle esigenze manifestate dalla cittadi-
nanza - sottolinea ancora l’assessore 
Palma - ma certamente il fatto che 
molte delle questioni emerse in questa 
prima fase del Bilancio Partecipato 
siano già ricomprese all’interno del 
programma di mandato del Sindaco e 
dell’Amministrazione rappresenta una 

conferma della validità della proposta 
politica che abbiamo sottoposto alla 
Città e ci rafforza nella convinzione di 
proseguire in questa direzione. Lo stes-
so si può dire per le novità sperimen-
tate durante le assemblee: alla luce dei 
buoni risultati ottenuti esse prosegui-
ranno e saranno ampliate, in particolar 
modo per quanto riguarda la consul-
tazione popolare sulla priorità di una 
serie di opere di pubblica utilità”. 
A questo proposito nella tabella riepi-
logativa che accompagna questo arti-
colo potete trovare i risultati contenuti 
nelle decine di questionari che ci sono 
stati restituiti. 
Grazie ancora a tutte e a tutti e arrive-
derci a primavera! n
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durante l’assemblea sulle tematiche 
sociali: se da un lato chi c’è chi chiede 
agli Enti locali un sostegno nel difficile 
rapporto con gli istituti bancari e un 
impegno nello snellimento della buro-
crazia per fare impresa, dall’altro vi è 

la consapevolezza che con l’ampliarsi e 
il differenziarsi del bisogno sia neces-
sario mantenere alta l’attenzione sullo 
stato sociale e sulla qualità dei servizi 
offerti. A Primo Maggio la viabilità 
rimane il tema più sentito dalla cittadi-

PrImo mAGGIo 
n Sostituzione canestri campetto Primo Maggio 13
n Pensilina bus adiacenze Krea 9
n Panchine  5
n Acquisto/manutenzione gioco nel parco pubblico  5
n “Occhi di gatto” nelle rotonde  2
n altro 2
treBBo DI reno 
n “Occhi di gatto” nelle rotonde  8
n Acquisto/manutenzione gioco in parco pubblico 4
n Collegamento internet wi-fi in piazza Resistenza 3
n Manutenzione marciapiede via Lame angolo via Foscolo 3
n altro 3
n Postazione bike net  1
n Rastrelliera portabici  1
LA CIttà In moVImento 
n Collegamento wi-fi Biblioteca comunale 10
n Sostituzione canestri campetto Primo Maggio 3
n Arredi Centro giovanile 2
n Porte spogliatoi calcio 2
n altro 1
LA CIttà sostenIBILe 
n Segnaletica sensoriale ipovedenti sui passaggi pedonali rotonde Via Gramsci 6
n “Occhi di gatto” nelle rotonde  4
n Rastrelliera portabici  2
n Passaggio pedonale rialzato Via Chiesa 89 2
n Panchine piccole  1
LA CIttà soLIDALe 
n progetti/servizi per gli anziani (autosufficienti e non) 6
n progetti di sostegno per contrastare la crisi economica 6
n contributi economici/fornitura di prodotti e servizi a famiglie in difficoltà 2
LA sCuoLA 
n interventi per la qualificazione scolastica (potenziamento attività formativa) 24
n acquisto arredi 3
n acquisto materiale didattico 2



inComune | 13news

Venerdì 26 febbraio ore 20.45
Sala Pasolini, Piazza Amendola 1 

Incontro pubblico con: 
l Giacomo Venturi
Vicepresidente e Assessore alle Politi-
che Abitative della Provincia di Bolo-
gna, Presidente AMA Bologna.
l Marco Monesi
Sindaco di Castel Maggiore.
l Federico Palma
Assessore alle Politiche Abitative della
Città di Castel Maggiore.
AMA è l‘Agenzia Metropolitana per 
l‘Affitto di Bologna. AMA si pone 
l‘obiettivo di fare incontrare la do-
manda e l‘offerta di alloggi in affitto 
proponendo il canone concordato 
come strumento redditizio, equo e 
vantaggioso per entrambe le parti e 
che può contribuire anche a calmierare 
il mercato immobiliare con effetti be-
nefici per tutti. AMA garantisce ai PRO-
PRIETARI: inquilini con un reddito certo 
e sufficiente a pagare regolarmente il 
canone; un fondo di garanzia a tutela 
del rischio morosità; benefici fiscali e 
costi contenuti di gestione; snellimento 
delle procedure; assistenza e rimborso 
delle spese legali in caso di contenzio-
so per morosità. AMA garantisce agli 
INQUILINI: canoni di affitto più bassi di 

quelli del libero mercato; equità e tra-
sparenza nella gestione delle doman-
de; assistenza nell’adempimento delle 
procedure; contratti trasparenti e con 
regole certe; benefici fiscali.
Per saperne di più www.ama.bo.it
Numero Verde 800213114. n

AMA: un’opportunità
per proprietari e inquilini
Le nuove possibilità per l’affitto sicuro, conveniente e garantito:
se ne parla il 26 febbraio

Corsi di arabo
per bambini e ragazzi
Su proposta della Consulta dei 
Migranti del Distretto Pianura Est e 
all’interno del Piano di Zona per la 
salute ed il benessere sociale, i Piani 
di Zona organizzano 4 corsi di lingua 
araba rivolti a bambini e ragazzi tra 
i 6 e i 15 anni, gratuiti e laici, aperti 
a tutti i bambini indipendentemente 
dalla nazionalità o l’appartenenza 
culturale. I corsi, organizzati in colla-
borazione con Lai Momo, sono tenuti 
da docenti qualificate e prevedono un 
corso rivolto a bambini tra i 6 e i 10 
anni ed uno rivolto a ragazzi tra gli 11 
e i 15 anni. I corsi si tengono a partire 
dal 20 febbraio e fino al 29 maggio 
tutti i sabato pomeriggio nelle sedi 
individuate a Castel Maggiore e Bari-
cella. Le classi saranno composte da 
un massimo di 25 alunni: le iscrizioni 
vengono raccolte presso gli Sportelli 
Punto Migranti attivi nei 15 Comuni 
del Distretto, a Castel Maggiore pres-
so l’URP in Piazza della Pace il lunedì 
dalle 8.30 alle 12.30 e il martedì dalle 
14.30 alle 18.30 - Tel. 051.6386797. n

news
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Il Sindaco Monesi “per trasparenza 
e correttezza”, ha voluto riepilogare 

i passaggi che hanno portato alla at-
tuale situazione, che vede i lavori fermi 
a causa di problemi emersi in corso 
d’opera. Per questo, nei giorni scorsi 
è stata recapitata a tutti i residenti 
della zona interessata una relazione 
che riepiloga i passaggi seguiti dal 
1999, anno in cui il Consiglio Comu-
nale approvava l’atto d’indirizzo per 
l’attuazione dell’attraversamento della 
linea ferroviaria. Monesi poi chiarisce 
la situazione odierna del progetto: 
“dopo il blocco dei lavori intervenuto 
lo scorso marzo il Comune ha ritenuto 
opportuno sospendere totalmente i 
lavori, ed acquisire una perizia tecnica. 
Il 23 dicembre 2009 il perito incarica-
to, il prof. Giulio Dondi, docente alla 
facoltà di Ingegneria di Bologna, ha 
presentato una relazione dalla quale 
emergono gravi responsabilità in capo 
al progettista ed all’impresa esecutrice 
dei lavori.
La relazione, infatti, evidenzia una 
erronea scelta delle tecniche di con-
tenimento del terreno da cui è deri-
vato il crollo del fronte di scavo, e la 
decisione di interrompere i lavori, che 
sono poi risultati essere non realiz-

zabili con le tecniche previste dal 
progetto originale. La responsabilità 
del progettista deriva dall’aver scelto 
tecniche di contenimento del terreno 
inidonee per quei luoghi. La responsa-
bilità dell’impresa nasce dal fatto che 
per capitolato era tenuta a far propria 
l’intera progettazione e produrre un 
progetto costruttivo di dettaglio: in 
questa operazione, per le sue compe-
tenze professionali, durante la rivisi-
tazione del progetto, avrebbe dovuto 
rendersi conto dei limiti che questo 
aveva. Invece, elaborando un progetto 
costruttivo che, con pochi correttivi, 
riproponeva le scelte tecniche del 
progettista, di fatto ne ha avallato le 
scelte assumendosi una corresponsabi-
lità progettuale. Sulle risultanze della 
relazione del prof. Dondi, si è quindi 
avviata la procedura per la risoluzione 
del contratti con il progettista e con 
l’impresa, riservandosi di richiedere il 
risarcimento dei danni subiti (delibera 
di Giunta n. 169 del 30/12/2009, cui 
ha fatto seguito la determinazione 
dirigenziale n. 3 del 20/01/2010): la 
vicenda è probabilmente destinata a 
trasferirsi nelle aule giudiziali. L’inten-
zione dell’amministrazione comunale 
rimane quella di arrivare in tempi 
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brevi alla realizzazione del sottopas-
so, per cui parallelamente si è avviato 
nuovamente l’iter per la realizzazione 
dell’opera. Poiché già nel corso dell’at-
tività peritale era emersa la necessità 
di elaborare un nuovo progetto e 
quindi andare ad un nuovo affidamen-
to lavori, si è commissionato un nuovo 
progetto preliminare all’ing. Davide 
Bondanelli, approvato con la delibe-
razione della Giunta Comunale n. 162 
del 18/12/2009. Il nuovo progetto, che 
avrà un costo complessivo stimato in 
2.600.000 euro, oltre ad adottare una 
tecnica costruttiva più confacente al 
tipo di terreno riscontrato, presenta 
anche una modifica al sottopasso stes-
so che ne migliora la fruibilità.
Il costo effettivo dell’opera potrà 
probabilmente diminuire sia perché 
sviluppando la progettazione si potrà 
quantificare dal punto di vista econo-
mico quanto del lavoro già fatto sia 
utilizzabile per il nuovo progetto, sia 
per effetto dei ribassi di gara. I tempi 
per la realizzazione dell’opera al mo-
mento non sono definibili. Infatti oltre 
ai tempi di progettazione e lavorazio-
ne occorre tenere conto di variabili che 

non sono determinabili dal Comune: 
la relazione con gli altri enti (Autorità 
Militari e Ferrovie) ed i vincoli legati 
al patto di stabilità. Si sta valutando 
l’opportunità di bandire un appalto in-
tegrato nel quale siano ricompresi sia 
la progettazione che i lavori: questo 
consentirebbe di semplificare le proce-
dure e di bandire un’unica gara entro 
pochi mesi, ma tale possibilità va con-
temperata con un decreto del Governo 
emanato a Luglio 2009 che limita la 
possibilità di impegnare le spese oltre 
che alla disponibilità finanziaria anche 
alla capacità di effettuare i pagamenti 
determinate dai meccanismo imposti 
dal patto di stabilità. Questo signifi-
ca che pur potendo stanziare i fondi 
necessari, il Comune deve tener conto 
di una seria limitazione della capacità 
annuale di spesa, in quanto non è pos-
sibile utilizzare tutte le risorse finanzia-
rie disponibili. 
Questo ci obbliga a contingentare 
gli investimenti, e su questo tema la 
Giunta comunale effettuerà una rico-
gnizione delle esigenze del territorio 
per definire il programma di priorità 
degli interventi”.  n
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Sottopasso di Via Chiesa:
dal Sindaco parole di chiarezza
Il sottopassaggio ciclopedonale in Via Chiesa si farà: la conferma ufficiale arriva 
da Monesi dopo il complesso iter che l’opera ha dovuto attraversare
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Geovest, in collaborazione con l’AESS 
(Agenzia per l’Energia e lo Svilup-

po Sostenibile), promuove “Operazione 
Fotovoltaico. Un affare alla luce del sole”, 
un progetto rivolto a cittadini e aziende 
interessate ad usufruire degli incentivi 
statali per l’installazione di impianti foto-
voltaici su edifici privati, sia abitazioni sia 
imprese. La finalità del progetto è quella 
di fornire a cittadini ed aziende del terri-
torio la possibilità di installare impianti a 
prezzi convenzionati, usufruendo, even-
tualmente, di mutui agevolati.
Dopo la fase di pre-adesione, utile a crea-
re un nutrito gruppo di acquisto compo-
sto da residenti di 11 Comuni gestiti da 
Geovest, sono già state individuate le im-
prese che installano impianti fotovoltaici 
‘chiavi in mano’ a condizioni economiche 
e qualitative vantaggiose per tutti coloro 
che intendono aderire al progetto.
Installare un impianto solare fotovol-
taico è un’importante opportunità per 
ottenere notevoli vantaggi economici 
ed ambientali. Produrre energia elettrica 
attraverso fonti rinnovabili è, infatti, una 
scelta etica che aiuta a rilanciare l’econo-
mia in un momento di difficoltà. L’im-
mediato risparmio sulla bolletta, assieme 
agli incentivi statali e ai prezzi conve-
nienti garantiti dalle imprese segnalate, 
consente di ammortizzare l’investimento 

in tempi ragionevoli, garantendo, nello 
stesso tempo, un mondo più sano e 
pulito. Per aderire all’iniziativa basta 
compilare un apposito modulo da far 
pervenire a Geovest per posta ordinaria 
o consegna a mano. È, inoltre, possibile 
inviare la propria richiesta compilando il 
modulo direttamente sul sito
www.operazionefotovoltaico.it n

Operazione fotovoltaico:
un affare alla luce del sole
Diventare produttori di energia con gli incentivi per il fotovoltaico

Consulta welfare: si parte
Gli interessati a partecipare possono segnalarsi entro il 20 febbraio

Dunque ci siamo: come l’Assessore 
Giacò aveva anticipato sul nume-

ro scorso di InComune, la Consulta 
Welfare - un importante strumento 
di partecipazione e condivisione degli 
orientamenti e delle priorità delle 
politiche socio-sanitarie - entra in fase 
operativa. Ai sensi del Regolamento di 
funzionamento della Consulta, si invi-
tano tutti i soggetti indicati dall’art. 3 
del Regolamento, e precisamente:
l le associazioni di promozione sociale 
l le organizzazioni di volontariato 
l le imprese sociali 
l altri soggetti del terzo settore 

l singoli cittadini 
l organizzazioni sindacali 
l le associazioni culturali e sportive
a segnalare per iscritto al Servizio Se-
greteria Generale, entro il 20 febbraio 
2010, il nominativo di un rappresen-
tante che farà parte della Consulta.
Il rispetto del termine consentirà di 
procedere alla prima convocazione 
della Consulta stessa nel mese di mar-
zo prossimo.
segreteria Generale
Tel. 0516386737 - Fax 0516386802 
segreteria.generale@comune.castel-
maggiore.bo.it n

Calendario delle presenze
del Difensore Civico
l FeBBrAIo: Venerdì 5 dalle 9:30 alle 
12:30 e Martedì 23 dalle 14:30 alle 18:00 
l mArZo: Martedì 9 dalle 14:30 alle 18:00 
e Venerdì 26 dalle 9:30 alle 12:30
l APrILe: Martedì 6 dalle 14:30 alle 18:00 
e Venerdì 23 dalle 9:30 alle 12:30
l mAGGIo: Martedì 11 dalle 14:30 alle 
18:00 e Venerdì 28 dalle 9:30 alle 12:30
l GIuGno: Martedì 8 dalle 14:30 alle 
18:00 e Venerdì 25 dalle 9:30 alle 12:30
l LuGLIo: Martedì 6 dalle 14:30 alle 18:00 
e Venerdì 23 dalle 9:30 alle 12:30
l settemBre: Martedì 7 dalle 14:30 alle 
18:00 e Venerdì 24 dalle 9:30 alle 12:30
l ottoBre: Martedì 12 dalle 14:30 alle 
18:00 e Venerdì 29 dalle 9:30 alle 12:30
Il calendario potrà subire variazioni nel pe-
riodo estivo o in altre occasioni particolari 
delle quali verrà data pronta comunicazio-
ne. Nulla impedisce, poi, che all’occorren-
za gli Utenti comunichino fuori dagli orari 
sopraindicati:
Telefono: 051.6386737 (Comune)
o al n. 051.6547043 (avv. Albini)
Mail:
difensorecivico@comune.castel-maggiore.bo.it 
L’Ufficio del difensore civico - avv. Cesare 
Albini - è in Via Matteotti 10 al 2° piano. n

news
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Dal 19 al 22 dicembre gli eventi at-
mosferici anche a Castel Maggiore 

si sono rivelati particolarmente pe-
santi: le temperature massime hanno 
toccato lo 0 nella giornata di sabato, 
segnata da una delle nevicate più ab-
bondanti degli ultimi anni, per scende-
re a -7° nella notte tra sabato e dome-
nica, risalire a -3° durante la domenica, 
precipitare a -10° lunedì mattina. Mar-
tedì 22 dicembre la pioggia gelata ha 
creato ulteriori problemi. Il piano neve 
del Comune prevede in questi casi 
uno sgombero della viabilità primaria 
e secondaria in sequenza temporale: i 
tempi di intervento sulle strade sono 
quindi diversi a seconda della rilevanza 
di esse per la viabilità. Compatibilmen-
te con l’intensità della nevicata e con 
le priorità di intervento sulla viabilità 
primaria, i mezzi comunali eseguo-
no gli interventi complementari, per 
liberare gli accessi agli edifici scolastici 

e ai centri di interesse sociosanitario, 
sui marciapiedi di ponti, cavalcavia, 
sottovia, fermate autobus, passaggi 
pedonali, gli accessi agli edifici comu-
nali, ai cassonetti dei rifiuti. Nell’occa-
sione della nevicata prima di Natale, i 
mezzi spargisale erano intervenuti già 
prima della nevicata, poi l’intervento 
degli spazzaneve ha coinvolto prio-
ritariamente le strade di scorrimento 
come via Gramsci, Via Repubblica-Co-
stituzione, Viale Europa, Via Lame, Via 
Sammarina, Via Matteotti, Via Corticel-
la, mentre il tratto extraurbano della 
Galliera, Via Ferrarese e Via Saliceto ve-
nivano spazzati a cura della Provincia 
di Bologna. Il protrarsi della nevicata 
e la sua forte intensità hanno obbliga-
to gli spazzaneve a concentrarsi sulle 
arterie principali per 22 ore di seguito, 
mentre l’azione sulle strade seconda-
rie è stata resa difficoltosa dalla neve 
accumulatasi nella notte e rimasta a 
terra a lungo, oltre a oggettive difficol-
tà di accesso su alcune vie dovuta alle 
auto parcheggiate. Successivamente ci 
si è dedicati alle aree di parcheggio di 
servizio alla zona industriale, al distret-
to sanitario, alle poste, mentre per 
quanto riguarda l’intervento su scuole, 
edifici pubblici, passaggi pedonali ecc., 
esso ha comportato lo spargimento di 
4,5 tonnellate di sale.
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Cosa può fare il cittadino
Il regolamento di Polizia urbana pre-
vede obblighi precisi per i cittadini. In 
particolare i tratti di marciapiede e i 
passaggi pedonali prospicienti l’ingres-
so degli edifici e dei negozi debbono 
essere sgomberati dalla neve e dal 
ghiaccio a cura dei frontisti. 
Qualora sussista il pericolo di caduta, 
i proprietari e/o gli eventuali condut-
tori di stabili debbono provvedere allo 
sgombero di neve e ghiaccio dai tetti, 
delimitando e segnalando le zone 
interessate.
Oltre a questi obblighi previsti dal 
regolamento comunale, si sconsiglia 
di usare l’auto privata per evitare il 
congestionamento del traffico e il con-

seguente intralcio all’azione dei mezzi 
spazzaneve, percorrere i marciapiedi 
con la massima attenzione, se possi-
bile usare il garage lasciando libera la 
strada, prestare attenzione alla forma-
zione di ghiaccio, che in determinate 
condizioni può formarsi nonostante lo 
spargimento di sale.
Informazione
Il Comune ha predisposto un servizio 
di informazione via SMS per raggiun-
gere tempestivamente i cittadini nel 
caso si preannuncino condizioni meteo 
particolarmente dure.
Ci si può iscrivere utilizzando l’apposi-
to interfaccia sul sito web:
www.comune.castel-maggiore.bo.it,
oppure presso l’URP. n
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In caso di neve
Prima di Natale un’eccezionale nevicata ha messo a dura prova la viabilità.
Ecco come funziona il piano neve del Comune
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Ingré, L’Acapi, a cui La Focale ha 
partecipato con una quindicina di 
foto (ben apprezzate dai cugini 
francesi, tanto da sceglierne una 
per i biglietti augurali del sindaco 
Christian Dumas per le festività nel 
Natale 2009).
Il numeroso pubblico intervenuto 
è stato accolto dal Sindaco Mar-
co Monesi e dalla vice-presidente 
del Comitato ed è stato allietato 
dall’esecuzione, in tema con la 
serata, del coro e delle musiciste 
dell’Associazione Musicalia. 
La serata si è conclusa con buon 
buffet alla francese: un bicchiere 
di kyr, formaggio brie e quiche 

lorraine, … con l’immancabile 
fetta di salame! Il bilancio è stato 
estremamente positivo, non solo 
per l’ampia partecipazione, ma 
anche per l’interesse emerso da 
parte della cittadinanza.
Il Comitato invita chiunque fosse 
interessato a prendere contatto. 
Su Facebook è stato aperto un 
gruppo sul gemellaggio tra Castel 
Maggiore e Ingré (LeJumelage Ca-
stel Maggiore-Ingré, c’est l’Europe 
des citoyens). n

Isabella Biffi
comitatogemellaggio.isabella@
gmail.com
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Una serata francese
a Castel Maggiore

Il 15 dicembre 2009 un po’ di 
Europa è entrata alla Sala Biagi-

d’Antona con l’illustrazione del 
Gemellaggio e del Comitato e del-
le loro finalità, nonché delle azioni 
previste nel prossimo futuro. 
Il Comitato per il Gemellaggio ha 
voluto, con questa prima iniziati-
va pubblica, farsi conoscere e far 
sapere quali passi la nostra città 
sta muovendo per arrivare al 2011 
con la firma del vero e proprio 
Patto di Gemellaggio con la cit-
tadina francese di Ingré (vicino a 
Orléans).
L’associazione fotografica La 
Focale è stata protagonista di un 
primo e ufficiale scambio in occa-
sione dell’esposizione organizzata 
dall’associazione “gemella” di 

Le tappe del
gemellaggio con Ingré
l 9 Dicembre 2007
Ingré - Firma della Carta di Amicizia
l 8-11 ottobre 2008
Castel Maggiore - Delegazione di 
Ingré in visita a Castel Maggiore
l 10-14 settembre 2009
Ingré - Firma del Patto d’Impegno 
l ottobre 2009
Ingré - Mostra fotografica dell’Asso-
ciazione fotografica “Acapi”, con la 
partecipazione dell’Associazione “La 
Focale”
l 30 novembre 2009
Collegamento in diretta con Ingré 
durante i festeggiamenti per la 
Festa del Patrono S.Andrea
l 15 dicembre 2009
Serata francese. n

news
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L’addio a Gualtiero Ferretti

L’11 gennaio scorso è scomparso all’età 
di 80 anni Gualtiero Ferretti. Ferret-

ti era Presidente onorario di A.S.A., la 
società di servizi ambientali con sede a 
Castel Maggiore in Via Saliceto. Ferretti 
è stato Presidente della Federmezzadri e 
della Filea di Bologna, fino al 1978 Vice-
presidente dell’Associazione Provinciale 
delle Cooperative di Produzione e Lavoro. 
Dall’aprile 1978 al novembre 1980 ricoprì 
il ruolo di Presidente della Federazione 
Provinciale delle Cooperative e Mutue 
di Bologna. Dal 1980 gli venne affidato 
l’incarico di Presidente dell’Associazione 
Regionale delle Cooperative di Produzione 
e Lavoro. Negli anni ‘85-’90 occupò il ruo-

lo di dirigente del Gruppo Ecologa e rivestì 
l’incarico di Presidente della Società Ecoe-
milia-Romagna. “A Ferretti va il nostro più 
vivo ricordo - ha commentato la notizia 
della triste scomparsa Gianpiero Calzolari, 
presidente di Legacoop Bologna - siamo 
più che mai vicini ai familiari in questo 
difficile momento e siamo commossi nel 
ricordare il rilevante lavoro svolto dalle 
generazioni di cooperatori che ci hanno 
preceduto. La cooperazione bolognese è 
oggi una realtà importante e viva pro-
prio grazie alla dedizione e all’impegno 
che quelle generazioni di dirigenti hanno 
saputo esprimere all’interno del mondo 
economico e delle istituzioni”. n

Il programma culturale 2010 si pre-
senta particolarmente articolato. In 

primo luogo vi è il risultato del lavoro 
della Consulta Culturale, l’organismo 
composto dalle associazioni che produ-
cono cultura sul territorio e che danno 
un fondamentale contributo all’arric-
chimento della produzione culturale 
della nostra città. Questi anni hanno 
visto una crescita costante della qualità 
delle proposte elaborate dalle associa-
zioni e da quest’anno inizia anche un 
percorso di collaborazione più stretto 
che ha dato origine alla creazione di 
percorsi tematici, quali l’impegno, il 
territorio e l’arte che vedono le associa-
zioni collaborare su ambiti comuni.
Come sottolinea l’Assessore alla Cultu-
ra Belinda Gottardi, “la cultura diviene 
anche azione trasversale che si occupa 
di arte, di musica, di letteratura, ma 
si affianca all’azione degli altri settori 
dell’amministrazione per la sensibi-
lizzazione sulle tematiche ambientali, 
sull’impegno civico, sulla memoria e 
sulla celebrazione delle date più signi-
ficative per la nostra Città e il nostro 
Paese. Quindi una cultura che vuole 
offrire occasioni di svago e intratte-
nimento, ma anche di crescita e di 
riflessione”. Il programma delle iniziati-
ve trova così articolazione in tanti temi: 
innanzitutto “L’invasione delle arti”, 
vero e proprio evento dell’anno de-

stinato a contaminare il territorio con 
letteratura, arte contemporanea, musi-
ca. Grande evidenza ai temi curati dalla 
Consulta Culturale: dalle feste della Pro 
Loco, alle iniziative di impegno civico, 
dalla valorizzazione del territorio all’ar-
te e alla scuola. Anche quest’anno le 
iniziative dell’Assessorato sono segnate 
dal forte intreccio con il “calendario 
dei valori”: dal Giorno della Memoria al 
Giorno del Ricordo, dall’8 Marzo al 25 
Aprile, al 20 novembre. Vi è poi la con-
ferma dell’impegno in campo teatrale, 
con le programmazioni di Sguardi, di 
teatro ragazzi, il ritorno della Lirica su 
maxischermo e infine le attività della 
Biblioteca Ginzburg, forte punto di 
riferimento per il territorio. Il program-
ma culturale, del quale anticipiamo 
molti aspetti in queste pagine, è stato 
presentato al Consiglio Comunale nella 
seduta del 27 gennaio, ed è disponibi-
le in versione integrale sul nostro sito 
internet:
www.comune.castel-maggiore.bo.it n

Speciale programma Culturale
Arte, musica, letteratura, tematiche ambientali, impegno civico, memoria

Un momento del festival Contaminazioni 2007
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Il programma culturale si arricchisce 
quest’anno di un nuovo ed impor-

tante progetto voluto dall’Assessorato 
alla Cultura in collaborazione con as-
sociazioni del territorio e altre signifi-
cative realtà culturali. L’aspetto innova-
tivo è il poter realizzare una iniziativa 
integrata di eventi e progetti culturali 
che si rivolgono ad una eterogeneità 
di pubblici: il festival “mangialibri - 
l’appetito vien leggendo”, “tutti i 
sensi dell’Arte” e “La temperanza: la 
natura svela i suoi misteri”, sono iti-
nerari culturali che faranno incontrare 
materiale e immaginario. I tre progetti 
si realizzeranno nel periodo più utile e 
opportuno per consentire la fruizione 
di tutta la cittadinanza: da maggio a 

settembre, per delle vacanze cittadine 
costruttive, occasioni per i giovani, 
svago per le persone meno giovani, 
confidando in una partecipazione sen-
za limiti di età, di sesso, di nazionalità, 
senza barriere culturali e sociali. 

mAnGIALIBrI
L’APPetIto VIen LeGGenDo
Il primo appuntamento è con il festival 
Mangialibri - l’appetito vien leggen-
do, dal 21 al 23 maggio 2010: una 
tre giorni dedicata a cibo e cultura. 
Mangiare è cultura e leggere spesso è 
nutrimento per l’anima, così racconte-
remo questa storia: le persone, i gusti, 
le ricette, le tradizioni locali e di tutto 
il mondo diventeranno storie, mo-
menti teatrali, performance dedicate a 
grandi e piccoli spettatori.
Tre giorni di eventi, incontri, laboratori 
e spettacoli per approfondire il rappor-
to tra scrittura e intrattenimento, tra-
dizione in cucina e convivialità. Cuochi 
scrittori, scrittori cuochi, romanzi sul 
cibo o celebri romanzi in cui il cibo 
è uno dei protagonisti. Laboratori di 
cucina narrativa per adulti e bambini, 
presentazioni di libri in uscita sul tema 
(letteratura, ma anche libri di ricette), 
incontri con autori sul rapporto che 
loro e i loro personaggi hanno col 

L’invasione delle arti
La grande novità del programma culturale 2010: l’arte invade la nostra città. 
Letteratura, arte contemporanea e un pizzico di magia. Accanto ai nuovi progetti 
la conferma di Contaminazioni e del Festival Sputnik Music

speciale cultura

cibo e la cucina, mostre ed esposizioni 
dedicate a grandi personaggi (reali o 
immaginari) che hanno avuto un lega-
me stretto col cibo. Da Nero Wolfe al 
Commissario Montalbano, dal Gatto-
pardo ai racconti di Raymond Carver. 
E ancora proiezioni di film a tema e 
incontri con registi, sceneggiatori e 
attori, organizzazione di cene temati-
che (tradizioni gastronomiche locali da 
tutto il mondo e cene a tema dedicate 
a un personaggio della letteratura).
Al centro di tutto questo, una gran-
de mostra mercato di prodotti tipici 
e gastronomici di ogni genere che si 
alterneranno sulla stessa piazza con 
piccole case editrici e librerie partico-
lari. In collaborazione con Story First il 
progetto vede anche l’importante par-

tecipazione dell’Associazione I Grigioro 
che proprio venerdì 21 maggio aprirà 
il Festival con la serata di premiazione 
del Concorso biennale di poesia dialet-
tale Città di Castel Maggiore.

tuttI I sensI DeLL’Arte
Il secondo appuntamento culturale 
è con Tutti i sensi dell’Arte, quando 
pittura, scultura, visual art, installa-
zioni con materiali di recupero, video 
installazioni invaderanno la città per 
coinvolgerla in eventi dedicati alle arti 
visive contemporanee e, soprattutto, 
alla promozione di giovani talenti ope-
ranti in città. Il coinvolgimento della 
Città sarà totale e riguarderà un ap-
proccio culturale più ampio dell’arte, 
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continua è
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non solo pittura o scultura ma anche 
altre strade ed emozioni poco battute, 
come appunto, la visual art, la perfor-
mance, l’installazione con materiali di 
recupero, la video installazione.
La finalità del progetto è di arricchire 
il patrimonio artistico della Città di Ca-
stel Maggiore e della collettività tutta, 
attraverso l’ingegno e l’opera di 4 ar-
tisti del territorio: questi artisti, legati 
al mondo dell’arte di strada, sia per i 
materiali che utilizzano sia soprattut-
to per il percorso artistico dialogante 
con lo spazio che hanno intrapreso, si 
impegneranno in un coinvolgimento 

culturale del territorio. Gli artisti che 
parteciperanno al progetto sono: Mir-
ko Donati, Rusty, Heric Longe Abramo 
e Michelangelo Barbieri.
Mirko Donati realizzerà work in pro-
gress dal vivo, una installazione con 
materiali di recupero in collaborazione 
con gli allievi delle scuole del nostro 
territorio. Heric Longe Abramo instal-
lerà un simbolo, il suo logo, su di un 
muro della città a simboleggiare il suo 
percorso artistico nel mondo della 
comunicazione. Rusty realizzerà una 
performance dal vivo legata al suo 
lavoro di comunicatore visivo. Mi-
chelangelo Barbieri installerà una sua 
grande scultura in un luogo d’incontro 
della città. Nel mese di ottobre, presso 
la sala comunale Pier Paolo Pasolini, 
si realizzerà una collettiva degli artisti 
partecipanti al progetto.

ContAmInAZIonI
sPutnIk musIC FestIVAL
Con l’intento di lavorare per una città 
giovane, perché attenta ai propri gio-
vani, per una città vissuta nei parchi e 
nelle strade, per creare luoghi e spazi 
animati dai giovani, spazi che siano at-
trezzati per la musica e la socializzazio-
ne giovanile, abbiamo voluto inserire 
in questo contesto anche le iniziative 
legate alla rassegna Contaminazioni, 
che si svolgerà nel mese di giugno, 
con il coinvolgimento di tutte le realtà 
giovanili del nostro territorio: Circolo 
Arci Sputnik Tom, Circolo Anspi Ora-
torio Bondanello, Zona X, All Around 

Skateboarding, Consiglio dei Ragazzi 
e gli artisti dei graffiti. Accanto al con-
corso di graffiti Muri ad Arte, alle per-
formance di hip hop e degli skaters, 
in occasione della Festa della Musica, 
anche per il 2010 si realizzerà a Castel 
Maggiore, con il Circolo ARCI Sputnik 
Tom, il Circolo ANSPI Oratorio Bon-
danello e altre associazioni, la quinta 
edizione dello Sputnik Music Festival, 
che si terrà presso il parco del percorso 
vita di Via Lirone. Le due giornate prin-
cipali saranno sabato 19 e domenica 
20 giugno e vedranno alternarsi sul 
palco le band emergenti che parteci-
peranno al concorso Sputnik Music 
Festival e artisti già affermati.
Contestualmente saranno organizzati 
eventi collaterali rivolti ad un pubbli-
co eterogeneo: attività e laboratori 
legati al tema del festival per bambini, 
ragazzi e famiglie; eventi sportivi come 
tornei di basket, skate, ping-pong e 
biliardino. Durante il Festival saranno 
inoltre presenti con i loro banchetti 
associazioni di volontariato, di promo-
zione sociale e hobbisti. Inoltre, prima 
della due giorni di festival saranno 
organizzate serate con musica dal vivo 

in collaborazione con associazioni o 
commercianti del territorio, con lo 
scopo di ampliare l’offerta musicale, di 
coinvolgere altri soggetti del territorio 
e di promuovere il festival attraverso 
canali alternativi. 

LA temPerAnZA:
LA nAturA sVeLA I suoI mIsterI
Il terzo progetto, dal titolo “La tempe-
ranza: la natura svela i suoi misteri”, 
vede la realizzazione, in collaborazione 
con l’Associazione culturale Hermate-
na, di visite guidate sul territorio per 
ricercare, ritrovare, sperimentare e far 
emergere dalla Madre Terra i simboli, 
le erbe, i profumi, l’arte, le emozioni, 
con uno sguardo intenso al mondo 
delle Acque.
In questa nostra terra, così ricca di sto-
ria e tradizioni, la magia delle Acque ci 
porterà a contatto con il mondo della 
mitologia, del simbolismo, entrando 
nel vivo di molte ritualità culturali. 
Saranno quindi queste visite guidate, 
dedicate ai luoghi più significativi del 
nostro territorio, a riempire di fascino 
e curiosità le serate estive dei nostri 
concittadini. n

mAGGIore L’estAte!
Conferma per Borghi e Frazioni 
in musica con due concerti, il 23 
giugno e l’8 luglio, inseriti nella 
rassegna giunta alla sua undicesi-
ma edizione. Conferma anche per 
l’Arena Cinematografica Cinema 
a Teatro, che nel mese di agosto 
avrà anche una finestra aperta sul 
cinema francese. A giugno Piazza 
Pace diventa Piazza delle Arti, con 
la collaborazione delle Associazioni 
Grand Jetè, Musicalia, Otrotango, 
Fantateatro e di nuove realtà come 
la scuola di ballo Impariamo a bal-
lare e il gruppo teatrale delle scuole 
medie Donini Pelagalli.
A settembre tornano i Concerti 
Aperitivo rivolti alle più celebri ed 
originali composizioni musicali fran-
cesi e italiane. n

news
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L’ANPI di Castel Maggiore propo-
ne un ciclo di incontri, presso la 

sala Pasolini, dal titolo Democrazia e 
dintorni. La proposta nasce in col-
laborazione con l’Istituto Parri, per 
l’approfondimento e l’analisi delle tra-
sformazioni sociali, politiche e culturali 
della società contemporanea. Tre gli 
appuntamenti: Lina merlin, la sena-
trice. una madre della repubblica, 
una lettura importante del passato, un 
riferimento essenziale per le vicende 
di oggi e di domani, previsto per l’11 
febbraio, con la presenza di Giancarla 
Codrignani, Lidia Menapace e Luca 
Alessandrini. A seguire, Genere e 
potere con Donatella Campus, Gianna 
Pomata e Maura Palazzi, con le quali si 
discuterà sull’interrogativo se la messa 
in scena della virilità del capo e di 
donne disponili e subalterne sia indice 
di un ritorno dei ruoli sessuali tradizio-
nali o di una nuova configurazione del 
rapporto tra i sessi. Infine, nel mese di 
marzo Il totalitarismo con Luca Ales-
sandrini, con il quale si analizzeranno 
le figure di Mussolini, Hitler e Stalin e 
con loro le diverse vie del totalitarismo, 
fenomeno che ha interessato il nove-
cento europeo. L’ANPI propone anche 
la realizzazione di un Percorso della 
memoria con l’individuazione dei luo-

ghi significativi della lotta partigiana e 
la relativa raccolta di informazioni allo 
scopo di creare pannelli informativi da 
porre sui luoghi stessi e produrre un 
opuscolo da distribuire nelle scuole. 
L’Associazione Cose Nuove propone un 
ciclo di tre incontri da realizzarsi pres-
so la sala Pasolini dal titolo sotto casa 
la mafia. Interverranno Vincenzo Lina-
rello, presidente del Consorzio Sociale 
Goel di Gioiosa Ionica, Rita Borsellino 
e il Vescovo di Campobasso, Giancarlo 
Maria Bregantini. L’obiettivo è quello 
di lanciare l’allerta per le possibili e in 
alcuni casi già presenti infiltrazioni ma-
fiose nel territorio emiliano e promuo-
vere la creazione di un osservatorio e 
una mobilitazione sociale sul tema.
L‘Associazione Cose Nuove propone 
anche un ciclo di incontri dal titolo 
L’Africa lontana e l’Africa vicina con 
Elisabetta Gandolfi e Gloria Gozza. 
Le serate sono volte a promuovere la 
conoscenza della situazione sociale e 
geopolitica del continente africano e 
le ricadute, che da essa derivano, sul 
territorio italiano e sulla nostra città.
Non meno importanti sono infine le 
tematiche di genere sulle quali hanno 
puntato l’attenzione le associazioni 
Rose Rosse e Magamagò, in occasione 
dell’8 marzo (vedi pagina 49). n
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Cultura e impegno
Iniziative che coniugano la cultura con l’impegno civico, promuovendo
la conoscenza e la sensibilizzazione su temi di grande rilevanza politica, sociale
e di scottante attualità

l 6 - 14 marzo
sala Pier Paolo Pasolini 
“La metà che lavora il doppio”:
personale di Severino Maccaferri
l 12 - 20 marzo
ex stazione trebbo di reno 
“Il fiume reno, flora e fauna”
a cura dell’associazione Il Vecchio Reno
l 26 marzo - 11 Aprile
sala Pier Paolo Pasolini 
“ritorno alla terra madre”
a cura dell’associazione La bottega 
della creta
17 - 25 Aprile
sala Pier Paolo Pasolini 
mostra di fine corso
degli allievi dei corsi tenuti dal maestro 
Claudio Benghi e da Michela Monti e 
organizzati dall’Associazione culturale 
Hobbyart
l 25 Aprile - 1 maggio
Centro sociale sandro Pertini 
esposizione di ricami
e altri lavori artistici
a cura dell’Associazione
Impara l’Arte
l 1 - 16 maggio
sala Pier Paolo Pasolini 
“Figli del reno”
a cura dell’Associazione Hobbyart
l 26 Giugno - 4 Luglio
sala Pier Paolo Pasolini 
“t’arcordat com l’era Castelmazaur?” 
a cura del Circolo Filatelico
Numismatico Kastellano 

l 4 - 12 settembre
sala Pier Paolo Pasolini 
“Castel maggiore
incontra i suoi pittori”
a cura di Hobbyart
l a settembre
in occasione della manifestazione
Incontro al Fiume,
l’associazione I Pedalalenta allestirà 
una mostra fotografica e di pittura
Data e luogo da definirsi
l a ottobre
alla sala Pier Paolo Pasolini
si terrà la collettiva degli artisti
Mirko Donati, Rusty, Heric Longe
Abramo e Michelangelo Barbieri,
che hanno partecipato al progetto
tutti i sensi dell’arte
l 20 novembre - 7 Dicembre
sala Pier Paolo Pasolini
“I fiori dentro”
personale di Claudio Pesci
l 18 Dicembre - 19 Gennaio 2011
sala Pier Paolo Pasolini
Mostra - concorso di presepi, 
hobbistica e dipinti
“natale con l’Arte”. n

Le mostre del 2010
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Per il 2010 la Pro Loco conferma 
l’impegno per la realizzazione di 

importanti e attese iniziative sul nostro 
territorio: a febbraio la Festa dei sa-
pori animerà Piazza Pace e, nel mese di 
marzo, lo storico appuntamento con il 
bicentenario della Festa della raviola 
a Trebbo di Reno segnerà l’inizio della 
primavera. Appuntamento il Primo 
maggio nella omonima località e il 23 
maggio a Castello per la Festa di san 
Pierino. Seguiranno Ballando sotto le 
stelle nel mese di giugno e la Fiera di 
Luglio, iniziative che inviteranno i ca-
stelmaggioresi a trascorrere nelle strade 
e nelle piazze le calde serate estive. Il 
tradizionale appuntamento per la Festa 
del Patrono con la distribuzione del 

pane di Sant’Andrea e l’accensione delle 
luminarie accompagneranno i nostri 
concittadini all’appuntamento natalizio 
de La montagna scende in piazza pre-
visto per metà dicembre, con la chiusura 
a Trebbo di Reno.
Il Gruppo Fotoamatori La Focale, dal 
5 marzo al 2 aprile, propone cinque 
appuntamenti per l’ormai consolidata 
rassegna di proiezioni di diapositive 
e foto digitali presso la Sala dei Cento: 
reportages di viaggi presentati con au-
diovisivi sonorizzati e commentati dagli 
autori, alla scoperta di mondi e culture 
lontani.
L’Associazione Lavori in Corso, pres-
so la sala Silvino Brandola a Trebbo di 
Reno, propone tre importanti appun-

Ballando sotto le stelle

A ottoBre tornA LA LIrICA
su mAxIsChermo 
Lirica e balletto: la stagione si aprirà a 
partire dall’autunno 2010, come prose-
guo degli appuntamenti di fine estate 
dei Concerti Aperitivo, con quattro 
appuntamenti dedicati all’opera lirica e 
al balletto, con un sguardo particolare 
ed attento alle principali produzioni 
contemporanee mondiali, in particolare 
alle produzioni italiane e francesi, e uno 
stretto collegamento con le più signifi-
cative ed innovative espressioni artisti-
che messe in scena negli ultimi mesi nei 
più famosi teatri del mondo. n

eventi

tamenti dedicati ai più piccoli: La casa 
delle storie, letture di favole e laborato-
rio creativo, sabato 20 marzo e sabato 
18 settembre. Nel mese di maggio ogni 
giovedì si terrà il laboratorio di fale-
gnameria mastro Geppetto per ragazzi 
dai 10 ai 13 anni e, con l’arrivo dell’in-
verno, l’ormai consolidato appuntamen-
to con Assaggi di favole a partire da 
novembre 2010 e i mercatini natalizi nel 
mese di dicembre.
L’Associazione Corpo, mente e cuo-
re propone nel mese di febbraio un 
incontro presso la sala Pasolini dal titolo 
Il respiro che rilassa - tecniche di re-
spirazione per combattere lo stress. Si 
tratta di un laboratorio teorico-pratico 
che si inserisce nel progetto formativo 
dell’Associazione, la quale ha come fina-

lità la diffusione della cultura del benes-
sere psico-fisico e della crescita interiore. 
Lo scopo della iniziativa è quello di far 
conoscere l’importanza di una corretta 
respirazione per vincere tensioni fisiche 
ed emotive e migliorare la concentra-
zione e la lucidità mentale, fattori di 
solito in disequilibrio laddove sussistano 
condizioni di stress psicofisico. Il Circolo 
ArCI sputnik tom propone infine, a 
partire dal mese di febbraio, l’iniziativa 
dal titolo I Burattini: un patrimonio 
unico della Città di Bologna, un corso 
sulla storia del teatro dei burattini, dei 
suoi personaggi e per imparare a costru-
irli. Il ciclo di incontri, organizzati presso 
la sede del Circolo, si concluderà con 
la realizzazione di un vero e completo 
spettacolo di burattini. n

Le Associazioni e il territorio
Le iniziative presentate dalle associazioni che compongono la Consulta Culturale: 
dall’occasione di incontro e intrattenimento, alla visione di immagini
suggestive di luoghi lontani, al divertimento e alla crescita per i bambini,
alle discipline orientali fino alla tradizione del teatro dei burattini
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La cultura e l’ambiente
Le iniziative che coniugano la cultura con l’attenzione alla sostenibilià
ambientale, a testimoniare che anche attraverso l’intrattenimento e lo spettacolo 
possono passare messaggi di utilità sociale

L’incontro tra la cultura e l’am-
biente inizia a teatro il 12 feb-

braio, Giornata di mobilitazione 
internazionale per il risparmio 
energetico, con lo spettacolo “Orti 
insorti”, all’interno della rassegna 
Sguardi.
Si prosegue alla Sala Pasolini con la 
mostra ritorno alla terra madre, 
in collaborazione con l’associazione 
La bottega della creta, dal 26 marzo 
all’11 aprile 2010, anno dedicato 
alla biodiversità. Si tratta della terza 
ed ultima parte della trilogia che 
con La Dea madre e il Teatro Farma-
ceutico ha avuto grande successo 
nelle precedenti esposizioni.
Dedicata in particolar modo alle 
allieve e agli allievi delle scuole del 
nostro territorio, ai quali saranno 
dedicate visite guidate, presenta un 
programma che tratterà del nostro 

pianeta malato, di biodiversità, di 
biocombustibili, di biopirateria e dei 
limiti di uno sfrenato sviluppo ormai 
incontrollabile.
Una sezione particolarmente cu-
rata sarà dedicata alla rinascita 
del nostro pianeta grazie a nuove 
industrie e nuove attività volte alla 
salvaguardia della biodiversità e 
nella riscoperta di tutte le proprietà 
che piante e fiori ci possono offrire.
Le tematiche ambientali saranno al 
centro anche delle iniziative Conta-
minazioni e sputnik music Festi-
val, dove, oltre a musica, graffiti, 
dj set e skate contest vi saranno la-
boratori per i più piccoli e spazi per 
momenti informativi sul risparmio 
energetico e la sostenibilità ambien-
tale, a cura del Circolo Arci Sputnik 
Tom e del Circolo Anspi Oratorio 
Bondanello. n

In occasione della Festa della Ravio-
la, l’Associazione Il Vecchio reno, 

presso l’ex stazione di Trebbo di Reno, 
presenta dal 12 al 20 marzo la mo-
stra Il fiume reno, flora e fauna. La 
mostra sarà accompagnata da una 
piccola documentazione dedicata alle 
scuole che potranno partecipare alle 
visite guidate organizzate in orario 
scolastico. 
Sempre in occasione della Festa della 
Raviola anche I Pedalalenta propon-
gono un concorso di pittura, mentre 
nel mese di settembre, nell’ambito 
della manifestazione Incontro al fiume, 
allestiranno una mostra fotografica 
e di pittura. Dall’1 al 16 maggio, in 
collaborazione con l’Associazione 

hobbyart, sarà allestita la mostra Figli 
del reno, una esposizione di dipinti 
selezionati da una commissione di 
esperti, che riprenderanno paesaggi 
ispirati dal tracciato del Reno, impor-
tante e suggestiva asta fluviale, che 
offre bellissimi scorci a chi passeggia 
sui suoi argini.
Il Circolo Filatelico numismatico 
kastellano propone quest’anno, dal 
26 giugno al 4 luglio, in concomitanza 
con la fiera, la mostra t’arcordat com 
l’era Castelmazaur?, mostra di carto-
line, documenti e altro, nella consoli-
data tradizione del collezionismo, per 
ricordarci com’era la Castel Maggiore 
di qualche anno fa... 
L’associazione I Pedalalenta presenta 
anche la consueta e attesa Provincia 
in Bicicletta 2010. L’iniziativa avrà 
inizio nel mese di febbraio e, con una 
breve pausa nel mese di agosto, ac-
compagnerà i nostri appassionati sino 
a fine ottobre con numerosi itinerari 
ciclistici, alcuni per veri sportivi e altri 
alla portata di tutti, alla scoperta di 
luoghi ricchi di rilevanza naturalistica 
e culturale. Appuntamenti che diven-
tano occasione per stare insieme e 
godere delle bellezze architettoniche e 
naturalistiche della nostra regione. n

La promozione del territorio
La valorizzazione e la conoscenza del nostro territorio, di oggi e di ieri,
dalla pittura, alla fotografia, al collezionismo sino alle biciclettate, che ci
insegnano che esiste un modo ecologico e sano di girare per la città,
senza inquinare e mantenendoci in forma

Mostra “Il Fiume Reno”
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Il Keynes informa gli alunni delle 
Scuole Medie e le loro famiglie che 

in ottemperanza alle indicazioni rice-
vute dagli organismi istituzionali com-
petenti, le iniziative di orientamento si 
terranno:
l sabato 13 marzo 2010
 dalle ore 15.00 alle ore 18.00
l sabato 20 marzo 2010
 dalle ore 15.00 alle ore 18.00
ProGrAmmA DeLLe GIornAte
DI sCuoLA APertA
l Ore 15.00: Accoglienza degli alunni 
e dei genitori da parte di docenti, stu-
denti e studenti diplomati dell’Istituto. 
Consegna materiali informativi
l Ore 16.00: Incontro con il Dirigente 
scolastico, la referente per l’orienta-
mento e docenti dei vari indirizzi in 
sala riunioni : presentazione dell’Istitu-
to e degli indirizzi. Spazio per rispon-
dere a quesiti posti dagli alunni e dai 
genitori delle Scuole Medie.
Per ulteriori informazioni potrete con-
tattare direttamente la prof.ssa Linda 
Grassi, referente per l’orientamento, 
tel. 051.41.77.611
grassi@keynes.scuole.bo.it

nuove tecnologie:
un importante accordo con il
comitato operatori economici di 
Castel Maggiore
L’Istituto “J. M. Keynes” di Castel 

Maggiore ed il Comitato degli Ope-
ratori Economici di Castel Maggiore, 
nelle persone dei rispettivi rappresen-
tanti legali prof. Santi Spadaro e Sig.
ra Patrizia Bertaglia, hanno stipulato 
un importante accordo che consente 
agli alunni di alcune classi dell’Istituto 
di operare a livello pratico nel campo 
delle nuove tecnologie.
Si tratta della realizzazione del proget-
to “Tecnologie e Comunicazione Web” 
che nel Piano dell’Offerta Formativa 
del corrente anno scolastico, prevede 
la redazione e la gestione di un Blog 
con contenuti relativi alle attività com-
merciali di Castel Maggiore.
Con tale iniziativa, si vuole rafforzare il 
rapporto tra scuola e territorio facen-
do fare agli alunni un’esperienza con 
forte valenza operativa e con riflessi 

scuola

innovativi sotto l’aspetto metodolo-
gico didattico. Da segnalare, infine, 
l’importante contributo economico del 
Comitato a sostegno dell’iniziativa.
A nome dell’Istituto Keynes, il Dirigen-
te Scolastico Santi Spadaro ringrazia e 
auspica che questo sia solo l’inizio di 
collaborazioni con le realtà del territo-
rio con l’intento di avvicinare sempre 
più il mondo della scuola e quello del 
lavoro nell’interesse dei giovani di 
Castel Maggiore.

LA ConsuLtA CuLturALe
e LA sCuoLA
Le iniziative nate dalla collabora-
zione con gli istituti scolastici del 
territorio.
L’Istituto Keynes di Castel Maggiore 
promuove il progetto Incontro con 
l’Autore: una serie di incontri presso 
la sala teatro Biagi D’Antona a partire 
dal mese di febbraio a conclusione di 
un percorso didattico dedicato alla 
promozione della lettura.
Tra gli scrittori che interverranno, Moni 
Ovadia.
L’Istituto Keynes propone anche un 
interessante progetto di adozione di 
un monumento. Il progetto, che vedrà 
la collaborazione dell’ANPI, si propone 
di valorizzare il monumento ai caduti 
della Resistenza presso il Parco delle 
Staffette Partigiane, rendendolo un 
luogo di incontro tra generazioni e 
trasmissione della memoria, un luogo 
vivo e vissuto in cui chi è stato testi-
mone degli eventi che hanno segnato 

la nascita della nostra democrazia pos-
sa trasmettere alle nuove generazioni 
il senso della propria esperienza.
L’Istituto Comprensivo di Castel Mag-
giore ripropone l’ormai consolidato 
appuntamento della Festa della Scuola 
in programma alla fine dell’anno sco-
lastico
 Le allieve e gli allievi delle classi di 
indirizzo musicale si esibiranno in un 
concerto aperto all’intera cittadinanza.
Il programma concertistico offrirà, 
come sempre, ai nostri giovani talenti 
musicali la possibilità di proporre brani 
inediti e contemporanei insieme alle 
melodie più conosciute del panorama 
musicale classico, in una contami-
nazione di stili ed epoche giovane e 
innovativa.

serVIZI PArAsCoLAstICI
Per L’Anno sCoLAstICo
2010-2011
Iscrizioni aperte dal 3 al 22 maggio 
Il Servizio Infanzia, Adolescenza 
e Istruzione e rende noto che le 
iscrizioni ai servizi di ristorazione 
scolastica, trasporto scolastico, 
Pre e post-scuola, prolungamento 
orario, sono aperte dal 3 al 22 maggio 
2010 presso l’URP (lunedì, mercoledì e 
venerdì dalle 8.30 alle 15.00, martedì 
e giovedì dalle 8.30 alle 19.00, sabato 
dalle 8.30 alle 12.45).
Informazioni:
Servizi all’Infanzia, all’Adolescenza
e all’Istruzione
Tel. 051.6386747/746. n
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Gli open days del Keynes
A marzo gli incontri di orientamento con i genitori
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Patto di consultazione A.F.m.
l voti favorevoli n. 17
 (Pd - Idv - Prc-Pdci - Insieme per C.M.)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 4
 (Pdl - LN - Lista Civica)
Funzioni in materia sismica delegate ai 
Comuni - esercizio in forma associata 
in unione reno Galliera - approvazione 
convenzione
l voti favorevoli unanimi
Controdeduzione ed approvazione del-
la variante specifica grafica e normati-
va n. 18/2009 al vigente prg.
l voti favorevoli n. 17
 (Pd - Idv - Prc-Pdci - Insieme per C.M.)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 4 (Pdl - LN - Lista Civica)
Controdeduzione ed approvazione del-
la variante specifica grafica e normati-
va n. 19/2009 al vigente prg.
l voti favorevoli n. 17
 (Pd - Idv - Prc-Pdci - Insieme per C.M.)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 4 (Pdl - LN - Lista Civica)
Approvazione convenzione tra i Comu-
ni e le Istituzioni scolastiche di Argela-
to, Bentivoglio, Castel maggiore e san 
Giorgio di Piano per la gestione e la 
delega ad un unico ente del progetto 
di qualificazione dell’offerta educativa 
scuola dell’infanzia (3-5).
Anno scolastico 2009-2010
“percorsi di crescita nei diversi contesti 
educativi 2”
l voti favorevoli unanimi
nomina commissione consiliare
di controllo e garanzia
l voti favorevoli unanimi

Le news dal Consiglio
12 pagine dedicate alle attività del Consiglio Comunale e dei gruppi consiliari.
La prima parte è a cura del Presidente del Consiglio Comunale,
Amedeo Imbrogno, mentre gli spazi dei gruppi consiliari sono autogestiti.

l contrari n. 0 
l astenuti n. 5 (Pdl - LN - Lista Civica
 e Insieme per C.M.)
Approvazione del bilancio di previsione 
2010, della relazione previsionale e pro-
grammatica e del bilancio pluriennale 
2010-2012
l voti favorevoli n. 15 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 5 (Pdl - LN - Lista Civica
 e Insieme per C.M.)
Approvazione del piano particolareg-
giato di iniziativa privata del comparto 
6, via matteotti nord, in variante spe-
cifica grafica e normativa n. 17/2009 al 
vigente p.r.g. ai sensi dell’art. 15 della 
l.r. 47/78 e s.m.e i.
l voti favorevoli n. 15
 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 5 (Pdl - LN - Lista Civica
 e Insieme per C.M.)
Controdeduzione ed approvazione del-
la variante specifica grafica e normati-
va n. 21/2009 al vigente prg.
l voti favorevoli n. 15
 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 5 (Pdl - LN - Lista Civica
 e Insieme per C.M.)
Adesione convenzione tra i Comuni 
del distretto pianura est per il rinnovo 
organismo-tecnico-collegiale sovraco-
munale per l’autorizzazione al funzio-
namento dei servizi educativi per la 
prima infanzia gestiti da privati
l voti favorevoli unanimi.
Convenzione tra i Comuni e le Istituzio-
ni scolastiche del distretto pianura est 
per la gestione e la delega al comune 
di san Pietro in Casale del progetto di 
qualificazione scolastica “conoscere, 
fare, vivere con gli altri, essere” - anni 
scolastici 2009/2010, 2010/2011, 
2011/2012
l voti favorevoli unanimi. n

Il 27 gennaio abbiamo celebrato il Gior-
no della Memoria, istituito in ricordo 

dello sterminio e delle persecuzioni del 
popolo ebraico e dei deportati militari e 
politici italiani nei campi nazisti. E’ questa 
l’occasione per fermarsi un attimo a riflet-
tere sui drammi causati dall’odio dell’uo-
mo contro l’uomo. I sistemi totalitari sono 
sempre portatori di violenza e di nega-
zione dei diritti causando crimini contro 
l’umanità. La storia dello scorso secolo ci 
consegna i campi di concentramento con 
la morte di milioni di persone. Abbiamo 
il dovere di non dimenticare e di sensibi-
lizzare i cittadini, e in particolare le nostre 
generazioni più giovani, a vigilare perché 
l’uomo non torni ad essere una “bestia”. 
Ma ad oggi ci sono tante situazioni nel 
mondo nelle quali, non avendo i riflettori 
della cronaca, si consumano genocidi. An-
che per queste persone vada nel “Giorno 
della Memoria” il nostro pensiero. Oggi, 
coltivare la Memoria, significa anche 
lavorare per difendere la dignità di ogni 
persona e la scuola, assieme alla famiglia, 
ha un ruolo fondamentale nel trasmettere 
e preservare la memoria. Dobbiamo lot-
tare tutti assieme per la difesa dei diritti 
individuali e con altrettanta forza contro 
ogni forma politica e culturale di antise-
mitismo e negazione della Shoah.

ConsIGLIo DeL 25 noVemBre

Assestamento di bilancio 2009
l voti favorevoli n. 16
 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
l contrari n. 4 (Pdl - LN - Lista Civica)
l astenuti n. 1 (Insieme per C.M.)

ConsIGLIo DeL 23 DICemBre

La seduta di consiglio di Dicembre ha 
impegnato i consiglieri nella discussione 
sulla delibera del bilancio di previsione 
2010 e il piano triennale delle opere 
pubbliche 2010-2012. Un appuntamento 
a cui si è giunti dopo un’ampia discussio-
ne in prima commissione e che ha visto 
anche nella seduta di consiglio un’ampia 
partecipazione alla discussione da parte 
dei consiglieri. Di seguito riportiamo il ri-
sultato delle votazioni espresse dai gruppi 
consiliari sulle delibere in esame.
Approvazione modifiche al regolamen-
to comunale sull’imposta comunale 
sugli immobili e conferma aliquote ICI 
anno 2009
l voti favorevoli n. 14
 (Pd - Idv - Prc-Pdci - Insieme per C.M.)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 4 (Pdl - LN - Lista Civica)
Aervizi pubblici a domanda individuale 
- determinazione del tasso di copertura 
in percentuale del costo di gestione per 
l’anno 2010
l voti favorevoli n. 15
 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 5 (Pdl - LN - Lista Civica
 e Insieme per C.M.)
Approvazione programma triennale 
oo.pp. anni 2010-2011-2012 ed elenco 
annuale 2010
l voti favorevoli n. 15
 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
l contrari n. 0 
l astenuti n. 5 (Pdl - LN - Lista Civica
 e Insieme per C.M.)
Verifica della qualità e quantità e 
determinazione del prezzo di cessione 
delle aree e dei fabbricati da destinare 
alla residenza, alle attività produttive e 
terziarie per il 2010
l voti favorevoli n. 15
 (Pd - Idv - Prc-Pdci)
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Si possono fare grandi 
promesse, vendere sogni e 

ricette miracolose: il governo 
aveva promesso politiche per 
la famiglia, la sicurezza, la 
scuola, per contrastare la crisi, 
ma le ha dimenticate nella 
Finanziaria varata a dicembre.
Nel bilancio votato dal Con-

siglio Comunale gli impegni 
presi sono diventati progetti 
di opere da realizzare, servizi 
da erogare, strumenti per am-
ministrare la nostra città, farla 
crescere, dare risposte in un 
momento difficile per il Paese. 
Vogliamo mantenere alto il li-
vello dei servizi alle persone e 
del welfare, vogliamo favorire 
lo sport, la cultura, l’accesso 
alle tecnologie, il volontaria-
to.
Non sono lussi da rimandare 
a tempi migliori, ma servizi 
necessari, strumenti per pre-
venire il disagio, rafforzare la 
coesione tra i cittadini, man-
tenere alta la qualità della 
vita.
Col bilancio previsionale la 
nostra Amministrazione pre-
senta un programma di opere 
pubbliche ambizioso per i 
prossimi 3 anni e investimenti 
pari a 16 milioni e 500 mila 
euro. 700 mila euro sono per 

I numeri di una politica
vincente

consiglio comunale

Daniela Volta

la manutenzione straordinaria 
del patrimonio di edilizia re-
sidenziale pubblica, 1 milione 
e 300 mila euro per la ristrut-
turazione del Municipio di via 
Matteotti, edificio di valore 
storico e affettivo per la no-
stra città.
Molto sarà investito per la 
scuola: 1 milione e 980 per 
l’adeguamento degli edifici 
scolastici agli standard richie-
sti, 180 mila euro per la si-
stemazione del giardino della 
scuola materna di Trebbo, 2 
milioni e 400 mila euro per la 
progettazione e la costruzio-
ne della scuola materna e 4 
milioni e 200 mila euro per la 
scuola elementare del com-
parto 4M: investire sulla scuo-
la e i ragazzi significa investire 
sul futuro di questa città.
Spulciando tra le molte cifre 
del Bilancio troviamo che 1 
milione e 900 mila euro, l’11 
percento del totale, sono per 
la manutenzione straordinaria 
delle strade, 500 mila euro 
per la realizzazione della pista 
ciclabile di via di Corticella, 
che permetterà di collegare 
Trebbo di Reno al capoluogo.

Nei prossimi tre anni verrà 
anche restaurata la Contea 
Malossi a Trebbo ed effettua-
ta la manutenzione straordi-
naria del centro di seconda 
accoglienza per migliorarne 
l’isolamento termico.
Lo spazio breve di questa 
rubrica impedisce di citare 
tutti gli interventi previsti; 
vogliamo segnalarne soltanto 
un altro, il cui significato va 
oltre i 200.000 euro stanzia-
ti: l’illuminazione del campo 
2, utilizzato dallo Sport Club 
Progresso per le partite meno 
importanti: favorirà l’attività 
dei più giovani e di chi vive lo 
sport in modo amatoriale.
Ci sono troppe cifre in questo 
articolo?
Un detto sportivo americano, 
afferma che i numeri sono per 
chi è reduce da una sconfitta: 
questi numeri invece sono il 
segno di una politica vincen-
te. n

I Consiglieri
Daniela Volta
(Capogruppo PD)
e Alessandro Sola 
gruppopd.castelmaggiore@yahoo.it
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Occorre ritornare sulla que-
stione del sottopasso di via 

Chiesa, sono molti i cittadini che 
lamentano la mancata realizza-
zione.
Il cimitero e la chiesa di 
S.Andrea sono tagliati fuori dal 
centro del paese.
Sono soprattutto le persone 
anziane che protestano, ma un 
intero quartiere è di fatto emar-
ginato. Per superare la ferrovia 
a piedi e/o in bici, vi sono solo 
due possibilità, scomode e peri-
colose: via Matteotti e via Di Vit-

torio. La maggioranza di centro 
sinistra ha stanziato nel bilancio 
2010 ben 2.600.000 euro per 
la realizzazione del sottopasso. 
In base al contratto stipulato 
nel 2007 l’opera doveva costare 
euro 1.339.126,55.
Ora prevede di spendere il dop-
pio!

9 noVemBre 2009:
IL sottoPAsso DoVeVA
essere FInIto, L’ennesImA
PromessA non mAntenutA
È importante che i cittadini 
siano informati: la Delibera di 
Giunta numero 15 del 12 feb-
braio 2009, approvava una 
perizia suppletiva per la realizza-
zione del sottopasso che com-
portava un maggiore onere per 
il Comune di euro 155.590,73 
(pari all’11,67% in più rispetto 
al prezzo pattuito) a causa prin-
cipalmente di carenze e difetti 
di progettazione rilevati solo 
dopo l’inizio dei lavori!

Come è triste Via Chiesa...
SOnO PASSAtI dIeCI AnnI
e IL SOttOPASSO nOn C’è

consiglio comunale

Giovanni Leporati

sPenDere IL DoPPIo Per FAre
Bene CIò Che PrImA è stAto
FAtto mALe
Una breve ricerca sul sito del 
Comune di Castel Maggiore, 
fornisce la conferma, osser-
vando le Delibere di Giunta, 
dell’inefficienza amministrativa 
della sinistra.
La struttura tecnica del Comune 
responsabile dei controlli che 
cosa ha controllato? L’Ufficio 
Tecnico ha avuto nove mesi a di-
sposizione per controllare il pro-
getto esecutivo e infatti appena 
iniziati i lavori si è riscontrato 
la carenza del progetto. Pren-
diamo atto della cifra messa in 
campo dalla Giunta Monesi, ma 
è fondamentale che tecnica-
mente e finanziariamente non 
si facciano gli errori che hanno 
contrassegnato questi ultimi 
dieci anni. Ad esempio per qua-
le motivo non sono state fatte 
indagini e analisi geologiche 
durante la fase progettuale?

Le FoGne sConosCIute,
AnCorA sPreChI e Io PAGo
Sà di beffa che il Comune af-
fermi ‘’che durante la fase 
delle verifiche preliminari si è 

riscontrata una localizzazione 
del collettore fognario diversa 
da quella risultante dalle carte 
progettuali‘’.
Non è finita: la Determina del 
Comune n.83 del 22/03/2006 
aveva affidato a Sviluppo Comu-
ne un incarico di euro 6.854,40 
per la validazione del progetto 
del sottopasso di via Chiesa. La 
validazione, secondo le defini-
zioni dei lavori pubblici, consiste 
nella verifica della qualità tec-
nica del progetto. Ma cosa ha 
controllato Sviluppo Comune? 
Ha solo incassato la parcella a 
spese dei cittadini? Ribadiamo 
un ultimo concetto: tutto quel-
lo che ha speso e spenderà il 
Comune per realizzare il sotto-
passo, posto che si faccia, sono 
comunque euro dei cittadini 
che pagano le tasse e quindi è 
proprio vero che i contribuen-
ti pagano sempre nella buona 
come nella cattiva sorte! n

Giovanni Leporati
Presidente Gruppo Consiliare 
Pdl - Lega Nord
Lista Civica
per Castel Maggiore
giovanni.leporati@fastwebnet.it
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La crisi sta mostrando anche in 
Emilia Romagna e nella nostra 

Città il volto distruttivo del capi-
talismo e delle politiche liberiste. 
Si è ormai spezzato quel mecca-
nismo virtuoso che ha permesso 
negli scorsi decenni al sistema 
emiliano-romagnolo di garantire 
ai propri cittadini l’occupazione e 
la qualità della vita indipendente-
mente dalle difficoltà e dalle fasi 
di recessione a livello nazionale. 
La crisi sociale si mescola oggi 
con la crisi della politica, produ-
cendo guerre tra i poveri che si 
esprimono in disillusione, asten-
sionismo e crescita del consenso 
alle destre xenofobe e razziste. 

Per tutto questo vogliamo costru-
ire la Federazione della Sinistra, 
coinvolgendo tutte le forze sin-
gole o organizzate che come noi 
vogliono contribuire ad invertire 
la tendenza di anni di divisioni, 
errori e sconfitte. Coordinate 
fondamentali di questo percorso 
secondo noi devono essere l’utili-
tà, poiché la sinistra può tornare 
ad essere popolare solo se sa dare 
risposte concrete; l’unità, poi-
ché il mantenimento dell’attuale 
frammentazione ci consegnereb-
be ad una definitiva marginalità; 
la chiarezza, di idee e programmi, 
per sapere da che parte stiamo. 
Ci rivolgiamo prima di tutto alle 
lavoratrici e ai lavoratori, alle 
tante e ai tanti che si trovano da 
un giorno all’altro licenziati, in 
cassa integrazione, in mobilità; ai 
precari senza alcuna tutela; agli 
studenti che non vedono prospet-
tive per il loro futuro; ai pensio-
nati che non arrivano a fine mese. 
A chi è colpito dall’intolleranza, 

Costruiamo la federazione
della Sinistra a Castel Maggiore

consiglio comunale

Gianluca Ruotolo

dalla violenza, dalla discriminazio-
ne e dall’odio alimentati da una 
destra eversiva e populista. Alle 
donne che vedono negati anni 
di battaglie per i diritti. A tutte e 
tutti coloro che si battono per un 
nuovo modello di sviluppo, con-
tro la devastazione dell’ambiente, 
in difesa dei beni comuni, contro 
lo scellerato ritorno al nucleare. 
A coloro che chiedono l’abbatti-
mento delle spese militari, il ritiro 
delle truppe italiane dall’Afgha-
nistan e il rifiuto di ogni guer-
ra. A quelli che vogliono vivere 
in un paese laico, stanno dalla 
parte della Costituzione e pensa-
no all’antifascismo come ad un 
valore vivo e attuale più che mai; 
ai nuovi cittadini immigrati che 
con il loro lavoro contribuiscono 
alla ricchezza non solo materiale 
ma culturale del nostro Paese. A 
coloro che vogliono una scuola 
pubblica in grado di dare una 
risposta forte ed efficace al diritto 
al sapere.
Il progetto della Federazione della 
Sinistra, attraverso la sua strut-
tura unitaria e plurale e la sua 
articolazione di base in Comitati 
territoriali, è aperto non solo alle 
forze politiche e associative che 

stanno dando vita al percorso a 
livello nazionale (PRC, PDCI, Socia-
lismo 2000, Lavoro e Solidarietà), 
ma ad associazioni, movimenti, 
comitati, singoli cittadini. Voglia-
mo dare vita ad una sinistra inclu-
siva e accogliente, che non rin-
neghi la propria storia ma aperta 
alle innovazioni e che possa dare 
pari dignità e cittadinanza a tutti 
i soggetti coinvolti. Dobbiamo 
dare qui ed ora una risposta alla 
domanda di unità che attraversa il 
popolo della sinistra. Ecco per-
ché, dopo l’assemblea pubblica 
con Cesare Salvi dello scorso 22 
gennaio, proponiamo di dare vita 
anche a Castel Maggiore ad un 
Comitato promotore della Federa-
zione della Sinistra insieme a tutte 
e tutti coloro che come noi av-
vertono la necessità di affrontare 
gli enormi compiti che ci stanno 
davanti: per cominciare a costrui-
re un’uscita a sinistra dalla crisi e 
tornare a pensare l’alternativa di 
società. n

Gianluca Ruotolo
Gruppo Consiliare Prc-Pdci
Per informazioni e contatti:
federazionesinistracm@gmail.com
333 8258615
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Io ho un sogno, così comin-
ciava un famoso discorso 

pronunciato dal noto attivista di 
colore Martin Luther King, nel 
1963, per rivendicare una mag-
giore emancipazione dei cittadi-
ni di colore, negli Stati Uniti.
Crediamo, allo stesso modo e 
naturalmente nel nostro pic-
colo, di interpretare il nostro 
sogno di fare politica come 
l’opportunità di vedere realiz-
zati, con la nostra presenza, 
dei progetti che da tanti anni 
sono dei “sogni” nella mente 

dei cittadini di Castel Maggiore, 
opere tanto desiderate e che, 
per diverse ragioni, non si sono 
ancora concretizzate.
Per quanto riguarda il 2010, 
dobbiamo constatare che, no-
nostante la crisi perdurante ed 
una politica nazionale che nei 
confronti degli enti locali è stata 
fatta solamente di barbari tagli 
ai finanziamenti, tanta carne è 
sul fuoco e molti lavori prende-
ranno avvio.
Con buone probabilità riuscire-
mo a vedere l’inizio dei lavori 
della tanto attesa strada NUOVA 
GALLIERA.
Tale opera, la cui realizzazione 
è di competenza della Provincia 
di Bologna, avrà un notevole 
impatto positivo sulla nostrà 
città fornendo la possibilità di 
alleggerire il traffico di transito 
dalla direttrice FUNO-CASTEL 
MAGGIORE, verso e da Bologna, 
dalla attuale Galliera (via Gram-
sci). Si valorizzerà ulteriormente 

“I Have a dream”

consiglio comunale

Enrico Pizzi e Paolo Veronese

il centro, oggi congestionato 
negli orari di punta a causa 
soprattutto del traffico costitui-
to da automezzi provenienti da 
altri paesi. Contiamo perciò di 
poter monitorare costantemen-
te lo sviluppo dell’opera, facen-
doci carico, assieme agli alleati, 
di aggiornare i cittadini riguardo 
l’intero avanzamento dei lavori.
Inoltre, l’approvazione del bilan-
cio di previsione 2010, avvenuta 
il 23 dicembre scorso, contiene 
una voce importante relativa 
all’investimento per la realizza-
zione del SOTTOPASSO CICLO 
- PEDONALE DI VIA CHIESA. 
Anche questo è un passo molto 
importante per la soluzione di 
un problema di viabilità ordi-
naria e soprattutto una grande 
semplificazione e facilitazione 
di collegamento tra due parti 
importanti della città.
Per concludere, ci teniamo a 
comunicare che abbiamo appe-
na iniziato un graduale percorso 
di analisi e confronto con gli 
alleati sulla possibilità di istitu-
ire un registro, presso l’Ufficio 
comunale, delle dichiarazioni 
anticipate di volontà relative ai 
trattamenti sanitari (Testamento 

biologico) cioè un documento 
scritto per garantire il rispetto 
della propria volontà in materia 
di trattamento medico (sommi-
nistrazione di farmaci, sostenta-
mento vitale, rianimazione, etc.) 
anche quando non si è in grado 
di comunicarla.
La fine della vita è un tema 
estremamente delicato che 
riguarda ogni essere umano e 
con il quale ogni essere umano 
si rapporta in maniera assolu-
tamente personale. Proprio per 
questo il nostro obbiettivo è far 
si che ogni individuo possa di-
sporre liberamente della propria 
esistenza e garantire ad ogni 
persona la massima libertà di 
scelta. Si spera, inoltre, di con-
tribuire a favorire l’aumento di 
quella massa critica d’opinione 
necessaria a stimolare un inter-
vento del Parlamento in materia 
di regolamentazione delle cure 
ai malati terminali. n

I Consiglieri:
Paolo Veronese
329 5927625
Enrico Pizzi
328 8728665
idvcastelmaggiore@gmail.com
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Vorrei per prima cosa espri-
mere a voi tutti i miei sentiti 

auguri di un felice anno nuovo.
Entrando nel vivo, le ultime due 
sedute del Consiglio Comunale 
hanno visto dibattuto, tra l’al-
tro, le proposte che avevo an-
nunciato nello scorso numero di 
questa rivista e l’approvazione 
del bilancio comunale preventi-
vo per l’anno 2010 e di quello 
per il triennio 2010-2012.
Con molta soddisfazione ho 
potuto prendere atto dell’aper-
tura nei nostri confronti da 

parte della maggioranza ad un 
approfondimento di due nostre 
proposte ed in particolare sulla 
introduzione di misure atte alla 
stabilizzazione dei rapporti di la-
voro subordinato e sulla indivi-
duazione di strumenti correttivi 
all’ISEE. Mi auguro vivamente 
che questa disponibilità al con-
fronto sia veramente concreta 
e diventi l’inizio di un serio e 
sereno confronto costruttivo.
Già la Regione Emilia-Romagna 
ha approvato la Finanziaria con 
strumenti correttivi all’ISEE a 
conferma che la nostra proposta 
allo scorso Consiglio di novem-
bre era concreta e coerente 
con l’attuale situazione socio-
economica. In merito al bilancio 
preventivo comunale annuale 
ho assistito alla scelta da parte 
dell’attuale amministrazione di 
ridurre di quasi 5 punti percen-
tuali il grado di copertura sui 
servizi a domanda individuale 
rispetto all’anno passato. Per-

Il Consiglio discute le nostre proposte.
Sulle tariffe si può fare meglio

consiglio comunale

Andrea Bianconcini

sonalmente ritengo che questa 
scelta non sia del tutto congrua 
perché non tiene conto del prin-
cipio dell’equa redistribuzione 
della ricchezza.
Garantire a tutte le cittadine e 
ai cittadini un accesso universa-
listico ai servizi è importantis-
simo e questo è incontestabile, 
ma personalmente ritengo che 
ciò debba essere attuato non 
attraverso il sistema della fisca-
lità generale. Chi ha la capacità 
economica è corretto che paghi 
di più in modo da consentire a 
chi ne dispone in misura minore 
di accedere ai servizi pagando 
meno. Mantenendo un grado di 
copertura piuttosto ridotto non 
si ha la possibilità, visti i chiari 
di luna, di ridistribuire sufficien-
temente le risorse a chi più ne 
abbisogna e allo stesso tempo 
si impedisce di liberarne altre 
da destinate a sostegno di chi è 
maggiormente colpito dall’at-
tuale crisi.
L’invito che rivolgo all’attuale 
amministrazione è pertanto 
quello di ripensare all’aumento 
del grado di copertura rimodu-
lando le tariffe con strumenti 
correttivi all’ISEE.

Sinceramente non mi sarei mai 
aspettato che la maggioranza 
potesse bocciare l’ordine del 
giorno da me presentato indiriz-
zato alle imprese e ai lavoratori 
su un utilizzo più efficace ed 
efficiente della cassa integrazio-
ne in deroga, ma ciò è purtrop-
po avvenuto durante il Consiglio 
Comunale di fine novembre.
Nei diversi incontri tenuti era in-
fatti emerso che anche il nostro 
territorio è stato colpito dalla 
crisi e che gli attuali ammortiz-
zatori sociali non sono sufficien-
ti. Il mio ordine del giorno del 
tutto apolitico, per puro spirito 
di coerenza avrebbe dovuto 
essere approvato senza se e 
senza ma. Sapendo di abusare 
di questo spazio, e di ciò me 
ne scuso, vorrei dare un ultimo 
saluto alla figura di mio padre 
che, con mio grande rammari-
co, è venuta a mancare qualche 
giorno fa. n

Andrea Bianconcini
Capogruppo Lista Civica
Reno Galliera “Insieme per 
Castel Maggiore”
insiemepercastelmaggiore@live.it
Tel: 3272262045
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LA ProVInCIA In BICICLettA
l sabato 13 febbraio, ore 20.30
Immagini a due ruote: prima serata
Casa del Volontariato,
via Berlinguer 19. Info: 346.6468286
IL GIorno DeL rICorDo
l mercoledì 17 febbraio, ore 21.00
In occasione del Giorno del Ricordo, in me-
moria dell’esodo degli Italiani d’Istria e della 
tragedia delle foibe: “Esodi e spostamenti 
di popolazioni in Europa alla fine della 2a 
guerra mondiale”.
Conferenza del prof. Luca Alessandrini, 
Istituto Parri Emilia Romagna
Interviene il Sindaco Marco Monesi
Sala Pasolini, Piazza Amendola
sGuArDI 2009-2010: storie nell’ombra
Viaggio negli enigmi bolognesi
a cura di riccardo marchesini
e Antonella Beccaria
l Domenica 21 febbraio, ore 17.00
Da mamma ebe a Vanna marchi:
gli imbrogli dell’occulto
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
Ingresso gratuito
sGuArDI 2009-2010: La stagione
l Venerdì 26 febbraio, ore 21.15
Eugenio Allegri legge noVeCento 
di Alessandro Baricco
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
FestA DeI sAPorI e DeL CIoCCoLAto
l 26, 27, 28 febbraio
Piazza Pace e Galleria del Centro
A cura della Pro Loco
LA ProVInCIA In BICICLettA
l sabato 27 febbraio, ore 20.30
quattro chiacchiere con
emilio rigatti, viaggiatore e scrittore
Casa del Volontariato,
via Berlinguer 19. Info: 349.4458828

FAVoLAnDo… A CAsteL mAGGIore
rassegna di teatro ragazzi 
l Domenica 28 febbraio, ore 16.30
IL PrInCIPe rAnoCChIo
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
Ingresso: 2,50 euro
fabio.govoni@fantateatro.it
339.1125156
mostre
l 6 - 14 marzo
“La metà che lavora il doppio”:
personale di severino maccaferri
Sala Pasolini, Piazza Amendola
LA ProVInCIA In BICICLettA
l sabato 6 marzo, ore 17.00
La Bici: conoscenza di base
e manutenzione
Minicorso teorico-pratico:
“La Bicicletta e i suoi componenti”.
Alle 20:00 grigliata tematica:
“From The Fork to The Pork
Dalla Forcella al Maiale”.
Prenotazione grigliata obbligatoria al 
329.3553010 entro venerdì 5 marzo.
La Contea Malossi,
via Lame 95.
Info bici: 335.7156589-349.4458828
sGuArDI 2009-2010: La stagione
l Venerdì 12 marzo, ore 21.15 
Accademia degli Artefatti presenta 
sPArA,troVA IL tesoro, rIPetI 
nascita di una nazione 
di Mark Ravenhill
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
mostre
l 12 - 20 marzo
“Il fiume reno, flora e fauna”
in occasione della Festa della Raviola,
a cura dell’associazione Il Vecchio Reno
Ex Stazione Trebbo di Reno

appuntamenti

200a FestA DeLLA rAVIoLA
l 13 - 14 marzo
l 19 - 20 - 21 marzo
Trebbo di Reno
LA ProVInCIA In BICICLettA
l sabato 13 marzo, ore 14.30
Festa della raviola special: anno 200
A Trebbo di Reno (via G. Byron) Caccia al 
Tesoro in Bicicletta, facile percorso gole-
nale per bambini. Nell’ambito della festa, 
domenica 14 marzo Mostra di Bici d’epo-
ca. Info bici: 346.6468286 - Info mostra: 
347.5093840 [Km 10]
FAVoLAnDo… A CAsteL mAGGIore
rassegna di teatro ragazzi
l Domenica 21 marzo, ore 16.30
rAPeronZoLA
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
Ingresso: 2,50 euro
fabio.govoni@fantateatro.it
339.1125156
sGuArDI 2009-2010: La stagione
l Venerdì 26 marzo, ore 21.15 
Fondazione teatro Due presenta 
IL merCAnte DI VeneZIA 
di William Shakespeare,
regia di Massimiliano Civica 
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
mostre
l 26 marzo - 11 Aprile
“ritorno alla terra madre” a cura dell’as-
sociazione La bottega della creta. Terza ed 
ultima parte della trilogia che con “La Dea 
madre” e il “Teatro Farmaceutico” ha avuto 
grande successo nelle precedenti esposizio-
ni. Sala Pasolini, Piazza Amendola
LA ProVInCIA In BICICLettA
l Domenica 28 marzo, ore 15.30
minitour: Gioie e Dolori in Bicicletta
da Castel Maggiore piazza della Pace. Attra-
versamenti, connessioni, fiori all’occhiello, 
criticità e abusi. Con la partecipazione di 
rappresentanti degli Enti Locali.
Info: 333.8782713 [Km 15]

sGuArDI 2009-2010: storie nell’ombra
Viaggio negli enigmi bolognesi
a cura di riccardo marchesini
e Antonella Beccaria 
l Domenica 28 marzo, ore 17.00
Paura a Bologna:
storia di cinque rapimenti
Teatro Biagi D’Antona, via La Pira 54
Ingresso gratuito. n
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Appuntamenti a Castel Maggiore
Riparte “La Provincia in bicicletta”

8 marzo
Le iniziative in programma
per la Festa della Donna
Sabato 6 marzo inaugurazione presso 
la sala comunale Pier Paolo Pasolini 
della personale di Severino Maccaferri 
“La metà che lavora il doppio” raccolta 
di opere dell’artista bolognese, molto 
amato a Castel Maggiore, dedicate 
all’universo femminile: volti e sguardi 
che raccontano storie, battaglie di ogni 
giorno, vittorie e sconfitte di un quoti-
diano che ci appartiene. In collaborazio-
ne con l’Associazione Rose Rosse e con 
l’Associazione Magamagò, è prevista la 
messa in scena dello spettacolo tea-
trale “Qualcuno mi ha chiamata?” e la 
presentazione di un’importante tavola 
rotonda con esperte in storia delle don-
ne, di genere e comunicazione, dal titolo 
“Comunicazione e corpo delle donne”, 
con la proiezione del video “Il corpo 
delle donne” di Lorella Zanardo. La Con-
sulta Culturale Comunale sostiene inoltre 
i progetti culturali, organizzati durante il 
corso dell’anno, di sensibilizzazione sulla 
violenza contro le donne rivolti ai ragazzi 
dell’Istituto Keynes di Castel Maggiore. 
Questi progetti, che si concluderanno 
con la realizzazione di una pubblicazio-
ne e un’azione teatrale, sono rivolti alle 
giovani generazioni nell’educazione ad 
una cultura del rispetto di se e dell’altro 
fondamentale per produrre le necessa-
rie modifiche sociali e culturali causa di 
situazioni di violenza fisica e psicologica 
verso le donne. n

eventi
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Carissimi e carissime pedalanti, 
come ogni anno, con i nostri 

auguri di un felice anno nuovo arriva, 
viene dato alle stampe il programma 
delle attività della nostra associazione 
per il 2010. Permetteteci di spendere 
due parole per presentarci a chi ancora 
non ci conosce: siamo un’associazione 
culturale volta alla promozione della ci-
clabilità e della mobilità sostenibile. Or-
ganizziamo a titolo gratuito escursioni 
in bicicletta aperte ed orientate a tutti, 
alla scoperta del territorio e di uno stile 
di vita più lento, partecipato e consa-
pevole. Anche quest’anno abbiamo 
messo in programma sia la tradizione 
che l’innovazione: ci sono appunta-
menti ormai storici, come la pedalata 
per la Festa della Raviola, Bimbimbici e 
la pedalata con l’AVIS. Ci sono le “pe-
dalalonghe”, veri e propri viaggi di più 
giorni, che quest’anno sono addirittura 
tre, una in regione (Tutti al mare), una 
in Italia (Trieste-Grado) e una in Europa 
(Ciclabile del Danubio). Come solito 

non mancheranno i minitour, brevi gite 
educative della domenica pomeriggio 
pensate per i più piccoli, l’incontro 
annuale per un ripasso della meccanica 
della bicicletta (con grigliata annessa) 
e le serate alla casa del volontariato 
per le presentazione dei viaggi effet-
tuati da soci ed amici, a disposizione 
di chiunque cerchi un’ispirazione per le 
prossime vacanze estive, magari, que-
sta volta, ad una velocità più ridotta, 
respirando, oltre che visitando il luogo 
prefissato. Concluderemmo sottoline-
ando con quello che è l’appuntamento 
al quale teniamo di più: l’ultimo sabato 
di febbraio torna a trovarci il nostro 
amico di pedale e di pensiero Emilio 
Rigatti, scrittore friulano da sempre 
legato ai nostri temi, che presenterà 
le sue ultime fatiche letterarie e poi si 
potrà parlare insieme. Che dire di più? 
A presto, ci vediamo alla prima occa-
sione. n

Associazione I Pedalalenta
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I Pedalalenta ancora in sella
Tante proposte per il 2010

In seguito al grande successo otte-
nuto nella prima edizione del 2008, 

viene bandito il secondo concorso di 
poesia dialettale Città di Castel Mag-
giore. La serata di premiazione, che si 
terrà venerdì 21 maggio presso la sala 
Biagi-Dantona, sarà l’evento di apertu-
ra del festival letterario il Mangialibri. 
Il concorso è aperto a tutti e potranno 
partecipare poesie scritte in qualun-
que variante di dialetto bolognese, 
sia inframurario sia appartenente alla 
provincia di Bologna. 
La Giuria sarà eterogenea e compo-
sta da nomi noti del nostro territorio 
che ci accompagneranno anche nella 
serata di premiazione: Belinda Gottar-
di, Assessore alla Cultura del nostro 
Comune; il tenore Cristiano Cremonini 
del Progetto Cultura Teatro Guardasso-
ni; il conduttore del Nutizièri Bulgnais, 
Aldo Noè Jani del Club il Diapason; 
Pierluigi Pigi Foschi del gruppo la Gari-
senda con i suoi burattini; la poetessa 
dialettale Luisa Ragagni; Iacopo Sti-
gliano, insegnante di dialetto del circo-
lo Arci Sputnik Tom; lo scrittore noir 
Matteo Bortolotti e Federica Cremonini 
dell’associazione teatrale I Grigioro.
I giurati assegneranno, a proprio 
insindacabile giudizio, la medaglia 
d’oro per il primo premio, mentre sarà 
il pubblico in sala ad esprimersi per la 
medaglia d’argento. Una delle novità 

di questa edizione sarà il premio spe-
ciale Mangialibri intitolato alla manife-
stazione e che la giuria assegnerà alla 
miglior poesia a tema culinario.
I concorrenti dovranno far pervenire 
le buste con le poesie entro sabato 17 
aprile 2010 (farà fede il timbro posta-
le) all’indirizzo:
Città di Castel Maggiore
Via Matteotti 10
40013 Castel Maggiore BO
È possibile inoltre recapitare a mano 
le buste anche presso l’URP di Castel 
Maggiore sito in Piazza della Pace.
Per maggiori informazioni potete visi-
tare i siti:
www.comune.castel-maggiore.bo.it
grigioro.netsons.org
oppure contattare l’associazione
I Grigioro telefonicamente ai numeri 
349.6307826 e 348.2527236 o per e-
mail all’indirizzo igrigioro@libero.it.
L’iniziativa rientra nel programma della 
Consulta Culturale di Castel Maggiore 
ed è appoggiata dall’agenzia SAI di 
Pirazzoli Franco e Vancini Gianni di 
Castel Maggiore. n

Concorso di poesia dialettale
“Città di Castel Maggiore” - 2a edizione



sabato 13 marzo
l 200esima Camminata della Raviola
l Bentivoglio nel Cuore
 alla Contea Malossi 
l inaugurazione Mostra Eucaristica 
l spettacolo in dialetto bolognese
 presso l’Aula Magna
l alle 14.30 in via G. Byron
 Caccia al Tesoro in Bicicletta, facile
 percorso golenale per bambini
Domenica 14 marzo
l mercato straordinario 
l concerto ‘Into the Beatles’
l concorso raviola professionisti
l mostra di Bici d’epoca
l punto ristoro
 allestito dai ragazzi di Trebbo
Venerdì 19 marzo
l Grande concerto presso il Salone
 parrocchiale: hanno già dato la loro
 adesione Dodi Battaglia,
 Iskra Menarini, Cristiano Cremonini,
 Daniela Serafini
sabato 20 marzo
l Spettacolo di teatro itinerante
 a partire dall’ex-stazione 
l presentazione del libro di Rosanna
 Bonafede “Storie dell’argine”
l laboratorio Lavori in corso
 alla Contea Malossi
l punto ristoro dei ragazzi di Trebbo
l concerto di musica sacra in chiesa
 con Iskra Menarini
 e Cristiano Cremonini

Domenica 21 marzo
l mercato 
l ore 10.00 messa solenne
 col cardinale Caffarra
l processione fino alla piazza
 Resistenza
l benedizione/saluto dal palco
 delle autorità
l premiazione concorso
 Raviola dilettanti
l sfilata dei carri allegorici
l sfilata moto e trattori d’epoca.

“treBBo DI treno”
In occasione del bicentenario della 
Festa della Raviola l’Assessorato alla 
Cultura ha voluto contribuire e par-
tecipare a questo momento di festa 
per tutta la comunità con l’ideazione, 
progettazione e realizzazione di un 
importante progetto teatrale itineran-
te, in collaborazione con le principali 
realtà teatrali di Castel Maggiore. Forti 
della collaborazione con l’Associazio-
ne teatrale I Grigioro, i gruppi teatrali 
delle parrocchie di San Bartolomeo e 
di Sant’Andrea, il Circolo Arci Sputnik 
Tom e con l’Associazione Oltrelequinte 
si è costituito un tavolo di lavoro, pre-
sieduto dall’Assessore Gottardi, con la 
partecipazione di Rosanna Bonafede e 
Claudio Pesci. Nella ricerca delle fonti, 
fondamentale è stato il contributo di 
Rosanna Bonafede, figura storica di 
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Trebbo di Reno, che con passione e 
professionalità ha riscoperto un patri-
monio di culture e vocazioni offrendo 
un vero e proprio archivio per questo 
progetto (testi letterari, tradizione, 
storie, memorie, leggende, segni e 
simboli) che è diventato strumento 
di comunicazione ed espressione 
dell’identità di questa comunità. È 
nato così uno spettacolo teatrale 
itinerante che sabato 20 marzo 2010 
attraverserà, con la regia di Sandra 
Fustini, le strade di Trebbo di Reno 
conducendo con sé quattro gruppi di 
spettatori (che dovranno prenotarsi 
anticipatamente) tra i luoghi più ca-
ratteristici e nascosti di questo spazio 
di mondo sino a giungere alla sede 
della ex stazione oggi divenuta spazio 

pubblico adibito a incontri, mostre 
ed eventi culturali. Lo spettacolo si 
concluderà con un’ulteriore sorpresa 
per chi lo avrà seguito e con la presen-
tazione del libro Il nostro immenso 
tram, alla presenza degli autori, che 
narra proprio della storia del tram 
che conduceva da Bologna a Pieve di 
Cento passando proprio da Trebbo di 
Reno. Gli spettatori, ideali viaggiatori 
nel tempo, incontreranno i personaggi 
che hanno abitato, lavorato e vissuto 
in queste strade, ognuno con storie e 
aneddoti da raccontare, con emozio-
ni da regalare a chi saprà ascoltare i 
ricordi conservati grazie ad una ricerca 
e attenta tutela della memoria di 
questa comunità, delle proprie radici e 
tradizioni. n

La 200a festa della Raviola
Il programma provvisorio della più antica sagra della Provincia
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Prospero Baschieri: 200 anni
fa la cattura dell’audace brigante

Anche il nostro territorio ha cono-
sciuto nel tempo il fenomeno del 

brigantaggio, sia pur meno famoso e 
complesso di quello che imperversò 
nel Mezzogiorno d’Italia dopo l’an-
nessione allo stato unitario.
Nel primo Ottocento, in piena epoca 
napoleonica, ne fu protagonista 
Prospero Baschieri, nato nel 1781 nel 
budriese da una modesta famiglia di 
contadini passata poi a Longara.
Alla base della sua “vocazione” ci fu 
la diserzione dalla coscrizione obbli-
gatoria che, introdotta dalla Repub-
blica Italiana nel 1802, reclutava tutti 

i cittadini dai 20 ai 25 anni compiuti 
per utilizzarli come “carne da canno-
ne” per le guerre del futuro impera-
tore, privando così di risorse umane 
fondamentali per la sopravvivenza 
un mondo già povero come quello 
contadino
Baschieri, fisicamente prestante, 
carismatico e audace, nell’estate del 
1808 costituì una grossa banda di 
uomini, come lui violenti e determi-
nati, per lo più disertori.
I loro assalti, perfettamente docu-
mentati dalle carte d’archivio, trova-
rono un terreno favorevole di coper-
tura e ospitalità presso le famiglie 
contadine e talvolta anche presso 
alcuni parroci, perché i briganti, nella 
misura in cui devastavano gli uffici 
municipali, bruciando atti, registri 
di coscrizione, insegne imperiali, 
sembravano costituire l’espressione 
diretta di una rivolta profondamente 
sentita.
Il 12 luglio 1809 a Trebbo di Reno, 
allora “Comune” autonoma, venne-
ro bruciati i registri di coscrizione e 
le carte di contabilità e sottratti al 
sindaco Martinelli 100 zecchini.
Tutti i sindaci della zona, anche i 
Pizzardi a Castagnolo Maggiore, 
lo temevano: la Guardia Nazionale 
impose una taglia arrestando nel 

Nell’immagine:
Pierre-Etienne Le Sueur,

Requisizione dei giovani per la guerra.
Acquerello. Anni Novanta del XVIII secolo.

Musée Carnavalet, Paris (dal sito:
Museo Virtuale della Certosa di Bologna)

contempo ogni sospetto di collabo-
razionismo.
Nel settembre dello stesso anno 
Baschieri venne ferito seriamente in 
uno scontro con la Guardia Nazio-
nale a Longara: ripresosi continuò 
nelle sue incursioni, alternate, come 
sempre, ad abbondanti libagioni.
Si arrivò così all’inverno 1809-10: in 
una data ormai prossima alla prima-
vera, il 12 marzo 1810, il brigante, 
ospite a Budrio della famiglia Rubini, 
venne tradito dalla stessa che offrì 
alle autorità la possibilità di prepara-
re un’imboscata.
Nel pomeriggio del 16 marzo 1810 il 
cascinale in cui Baschieri e undici fe-
delissimi capibanda sostavano venne 
attaccato di sorpresa da un centinaio 
di uomini della Guardia Nazionale 
e da un distaccamento francese del 
106° reggimento di linea.
I banditi risposero al fuoco dando 
vita ad uno scontro durato circa due 
ore al termine del quale Baschieri con 
i compagni rimasti tentò la fuga, ma 
venne raggiunto dal tenente Giacin-
to Ghelli che in un furioso corpo a 
corpo lo ferì mortalmente.
I soldati francesi lo trovarono senza 
vita poco più a nord.
I cadaveri del brigante e dei suoi 
principali collaboratori, privati della 
testa, furono esposti il giorno dopo 
sul palco dei supplizi in Piazza Mag-
giore a Bologna. n

Valerio Montanari

200 anni fa:
cronologia essenziale
l 1796:
l’armata rivoluzionaria francese, al 
comando di Napoleone Bonaparte, 
entra a Bologna e dichiara decaduto 
il Governo papale
l 1797:
nasce la Repubblica Cispadana, poi 
Cisalpina
l 1802:
la Repubblica Italiana
l 14 dicembre 1802:
viene delineato il Piano di aggre-
gazione delle piccole Comuni del 
Dipartimento del Reno - tra esse, 
Castagnolo Maggiore con Bonda-
nello
l 1805:
il Regno d’Italia
l 8 giugno 1805:
la Legge n.46 divide il Regno in 
Dipartimenti, Distretti, Cantoni 
e Comuni - nel Dipartimento del 
Reno, Distretto di Bologna, Cantone 
di Bologna, compare Castagnolo 
Maggiore con Bondanello, comune 
di terza classe con una popolazione 
di 1002 abitanti.
l 22 dicembre 1812:
giungono notizie della disfatta di 
Napoleone in Russia.
l 1815:
caduto Napoleone, la Restaurazio-
ne. Si installa il governo provvisorio 
pontificio. 
l 1818:
il marchese Camillo Pizzardi ottiene 
dal governo pontificio il “cambia-
mento di intitolazione” del Comune: 
nasce Castel Maggiore. n

memo
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Bentornati e sinceri auguri di un buon 
2010 a tutti voi! La Pro Loco di 

Castel Maggiore ritorna in pista più ag-
guerrita che mai e più che mai ansiosa 
di passare questo nuovo anno in vostra 
compagnia. Il 5 e 6 dicembre Piazza 
Amendola, Piazza 2 Agosto e v. Ugo La 
Malfa si sono riempite di gente durante 
le celebrazioni del Santo Natale: a tal 
proposito ringraziamo i commercianti 
per la loro indispensabile e preziosa 
collaborazione ed inoltre la Parrocchia di 
Bondanello che ci ha aiutato a realizzare 
al meglio la festa! Il 12 e 13 dicembre 
gli eventi si sono spostati in Piazza Pace: 
la montagna è scesa a Castel Maggiore 
e tanti concittadini hanno partecipato 
agli eventi organizzati. Presenza co-
stante delle quattro giornate di festa, i 
banchetti degli hobbisti, pieni di colori 
e di bellissimi oggetti, lo stand della Pro 
Loco: con il vin brulè, le castagne e i no-
stri biscotti siamo certi di avervi aiutato 
a combattere il gelo! Per l’Epifania la 
collaborazione tra la Pro Loco e il Centro 
Sociale Sandro Pertini ha fatto arrivare 
la befana per tutti i fanciulli ed è stato 
ancora una volta un successo! Un rin-
graziamento speciale va al sig. Giancarlo 
Saveri che ha permesso di realizzare 
questo bel momento. Il contributo che 
raccolto all’inizio dello spettacolo sarà 
devoluto all’Istituto Seragnoli di Bentivo-
glio. Il 2010 sarà un anno pieno d’even-

ti; segnaliamo soprattutto la Festa della 
Raviola a Trebbo di Reno: quest’anno 
sarà particolarmente importante perché 
ricorre il bicentenario di questa sagra, 
che risulta essere la più antica in provin-
cia! Vi ricordiamo inoltre che continua il 
corso di danza orientale presso il Centro 
Sociale Sandro Pertini ogni giovedì dalle 
19.00. Vi salutiamo sperando di acco-
gliervi numerosi nel corso delle nostre 
iniziative, ringraziamo tutti quelli che ci 
sostengono e ci aiutano a realizzarle e 
soprattutto rinnoviamo l’invito a venirci 
a visitare nella nostra sede in via della 
Stazione 3 e se avete voglia di fare del 
volontariato vi aspettiamo a braccia 
aperte! Vi segnaliamo il nostro sito: 
www.castelmaggioreproloco.it
dove potete trovare le date delle nostre 
attività e i modi vari per contattarci. n

gente di castel maggiore

Pro Loco: le prime iniziative
per il 2010
l 26/27/28 febbraio: Festa dei Sapori 
e del Cioccolato in Piazza Pace e Galleria 
del Centro
l 13/14 e 19/20/21 marzo: Festa della 
Raviola a Trebbo di Reno - 200a edizione
l 1 maggio: Festa del quartiere Primo 
Maggio a Villa Salina 
l 22 maggio: Festa di San Pierino
a Castello 
l 11/12/13 giugno: Ballando e
mangiando sotto le stelle in Piazza Pace, 
galleria del Centro, Via Gramsci
l 2/3/4 luglio: Fiera di luglio
in Piazza Amendola. n

memo
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da natale a Pasqua con la Pro Loco
Tante iniziative organizzate, grande successo di pubblico

Bianco natale a trebbo di Reno
Tutti uniti per rendere il Natale ancora più bello

Tra Dicembre e Gennaio, nell’ambi-
to del più vasto programma della 

Pro Loco, la Consulta Frazionale di 
Trebbo di Reno e le associazioni locali, 
con il supporto dell’Amministrazione 
comunale e il prezioso sostegno di 
numerose attività commerciali e pro-
duttive, hanno organizzato a Trebbo 
di Reno diversi eventi per festeggiare 
tutti insieme il Natale, quest’anno 
per la prima volta nella nuova Piazza 
Resistenza, sulla quale facevano bella 
mostra di sé un suggestivo arredo a 
verde e l’ormai tradizionale albero illu-
minato. Il 28 novembre, alla presenza 
dell’Assessore al Volontariato Giovan-
na Battistini, si sono accese le LumI-
nArIe e si è illuminato l’ALBero DI 
nAtALe; nonostante il freddo intenso 
la Piazza era piena di gente, che si è 
riscaldata con un buon bicchiere di vin 
brulè, servito dai volontari degli Orti 
Comunali e dei Lavori in Corso. 
Sabato 19 Dicembre invece, com’è 
ormai di consuetudine, si è tenuto 
alla Contea Malossi il laboratorio per 
bambini LA CAsA DeLLe storIe, 
organizzato dall’Associazione Lavori in 
Corso. In tale occasione sono state of-
ferte da I Pedalalenta, con il supporto 
del centro sociale, caldarroste a tutti 
gli intervenuti, grandi e piccini.
Durante il periodo natalizio inoltre è 
rimasta aperta, nella sala dell’ex-Sta-

zione, la mostra “FLORA E FAUNA DEL 
FIUME RENO”, allestita dall’Associazio-
ne Il Vecchio Reno.
Infine il 5 Gennaio, nella Chiesa di 
San Giovanni Battista, il coro spiritual 
on the ChArIot ha reso ancora più 
suggestiva una fredda e nevosa serata 
con i canti della tradizione europea e 
nord-americana; a seguire brindisi di 
augurio in canonica.
Nonostante il rammarico di non avere 
potuto realizzare gli eventi previsti 
nelle giornate dell’8 e 20 Dicembre, a 
causa delle avverse condizioni mete-
orologiche, la Consulta Frazionale ri-
tiene di poter fare un bilancio positivo 
delle iniziative svolte ed è a disposi-
zione di quanti richiedano chiarimenti 
in merito, anche dal punto di vista 
economico. Naturalmente un sentito 
ringraziamento va a tutti coloro che, 
con il proprio contributo, grande o 
piccolo, hanno consentito la realizza-
zione delle iniziative, in particolare le 
Associazioni, i volontari, i cittadini e le 
attività commerciali e produttive, che 
hanno reso possibile anche quest’anno 
festeggiare tutti insieme il Natale per 
sentirci maggiormente comunità unita 
e coesa. Arrivederci al 2010! n

Raffaella Casagrande
Consulta Frazionale
di Trebbo di Reno
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natale tempo di presepi

A Natale si è svolta la mostra dei pre-
sepi, a cura dell’associazione Hobby 
Art. Tra i tanti cittadini meritevoli che 
si dedicano con passione alla realizza-
zione di presepi, vogliamo segnalare 
Enzo Bedosti, che ha realizzato un 
pregevole presepio “da esterno”, qui 
fotografato in Piazza Amendola.

“Babbo natale torna in ospedale 
con quella befana di sua moglie” 

I volontari della Croce Italia per i 
bimbi dell’Ospedale di Bentivoglio
Anche quest’anno si è ripetuta l’ini-
ziativa che ha permesso di portare un 
sorriso ed un momento di spensiera-
tezza ai piccoli ricoverati nel reparto di 
pediatria dell’ospedale di Bentivoglio.
Grazie alla disponibilità del capo 
negozio e del personale della COOP di 
Castel Maggiore, i volontari di Croce 
Italia sono stati ospitati all’interno del 
punto vendita nella mattina del 12 
dicembre per la raccolta dei giocat-
toli, cui la cittadinanza ha risposto in 

modo molto positivo con giochi, libri, 
dolciumi ed altri articoli. La consegna 
ai piccoli è avvenuta il 24 Dicembre 
da Babbo Natale e il 6 gennaio dalla 
Befana. Un ringraziamento veramen-
te sentito a tutti coloro che ci hanno 
permesso anche per quest’anno di 
realizzare la nostra iniziativa.
I volontari della Pubblica Assistenza 
Croce Italia Comuni di Pianura

natale insieme...

per raccogliere fondi da donare
alla nostra scuola
Il 12 e 13 dicembre, all’interno del tra-
dizionale Mercatino Natalizio, c’è stata 
una novità: la presenza del banchet-
to allestito dai genitori della scuola 
elementare Piero Bertolini. L’idea è 
nata da un gruppo di genitori disposti 
a contribuire fattivamente alla realiz-
zazione di progetti scolastici destinati 
ai bambini. L’iniziativa è stata subito 
accolta da tante mamme e papà e 

bambini della scuola che con entusia-
smo e disponibilità si sono ritrovati, 
la sera e qualche Domenica, per oltre 
un mese: si sono realizzati ricami, 
découpage, candele decorate e tante 
strenne natalizie, da destinare alla 
vendita. Tutti i lavori realizzati sono 
stati venduti e la somma ricavata è sta-
ta donata alla scuola elementare Piero 
Bertolini, che potrà utilizzare questi 
fondi per progetti dedicati ai bambini. 
Al successo dell’iniziativa ha contribu-
ito la Direzione Didattica per il fonda-
mentale incoraggiamento ai genitori, 
la Pro Loco per i pazienti suggerimenti 
organizzativi e il Comune di Castel 
Maggiore nella persona dell’assessore 
all’istruzione Belinda Gottardi per aver 
dato credibilità al progetto conceden-
do il patrocinio.

Letterine di natale: Poste Italiane 
accende i sogni dei più piccini

Presso l’ufficio postale di Trebbo di 
Reno i bambini delle scuole elemen-
tari hanno spedito i loro messaggi a 
Babbo Natale
Anche quest’anno Poste Italiane ha 
acceso i sogni dei più piccini dedican-
do ai bambini una cassetta postale per 

l’invio delle letterine a Babbo Natale. 
Un gesto di attenzione e di affetto al 
mondo dei più piccoli per coltivarne i 
sogni e il legame con le tradizioni na-
talizie. Tutti i bimbi che hanno inviato 
la loro letterina a Babbo Natale hanno 
ricevuto una risposta personalizzata. 
Gli scolari delle classi III A, III B e IV A 
della scuola elementare “Italo Calvi-
no” di Trebbo di Reno, accompagnati 
dalle insegnanti, hanno imbucato le 
loro letterine presso l’ufficio postale 
di via della Resistenza, alla presenza 
del Sindaco di Castel Maggiore, Marco 
Monesi, e della direttrice Nicoletta 
Mastrangelo. n

Il natale di Castel Maggiore

CenA AnnuALe
DeLLA BAnCA DeL temPo
Grande festa per la cena annuale della 
Banca del tempo, il 27 novembre scor-
so. Anche il Sindaco Monesi ha voluto 
testimoniare l’attenzione e la conside-
razione dell’Amministrazione comunale 
per questa realtà di volontariato che 
opera sul nostro territorio da oltre 10 
anni. La Banca del Tempo, associazione 
in cui si scambiano servizi e attività, è 
contattabile presso l’URP, in Piazza Pace, 
il Giovedì dalle 16.00 alle 18.00. n

eventi
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Questo è il titolo del convegno che 
API&ACI l’associazione per la pro-

mozione dell’integrazione e dell’auto-
nomia di ciechi ed ipovedenti di Castel 
Maggiore, ha proposto lo scorso 5 
dicembre a Castel Maggiore. La tavola 
rotonda è stata la conclusione, seppur 
parziale, di un lungo ed importante 
progetto di sviluppo finanziato da 
Volabo, il centro servizi per il volonta-
riato di Bologna, con il patrocinio del 
Comune di Castel Maggiore.
Lo scopo dell’evento è stato quello 
di far conoscere e promuovere sia 
presso gli enti pubblici e privati che 
tra la cittadinanza, l’associazione e i 
suoi obbiettivi. Api&aci si propone di 
favorire l’integrazione dei disabili visivi 
nella società; di evidenziare l’impor-
tanza e le strategie di abbattimento 
delle barriere architettoniche e cultu-
rali; di richiamare l’importanza della 
condivisione per una collaborazione 
più efficace e costruttiva fra tutti gli 
attori sociali. La mattinata ha regi-
strato un cospicuo numero di parteci-
panti tra i quali esponenti di aziende 
pubbliche, banche e soprattutto Enti 
locali. L’associazione, per voce del suo 
presidente Roberto Realdini, e della 
vicepresidente Mirella Gavioli, si è pre-
sentata evidenziando scopi ed obietti-
vi, iniziative già realizzate e programmi 
per il futuro.

Sono intervenuti l’Assessore Giovanna 
Battisini, il professor Daniele Civolani, 
consigliere comunale di Ferrara ed 
esperto in strategie educative sulla di-
sabilità, Paolo Birolini delle FS, Chiara 
Giannelli di ATC, Tiziana Cabuoto di 
Poste Italiane, Nadia Zuffi della filiale 
Emilbanca di Castel Maggiore, mentre 
il sindaco Marco Monesi ha concluso 
i lavori. L’evento è culminato per gli 
ospiti più curiosi e coraggiosi, con 
un pranzo al buio servito dai soci di 
Api&Aci. Sono state poche ore pas-
sate allegramente a tavola, “durante 
le quali ci siamo potuti rendere conto 
concretamente della situazione nella 
quale le persone cieche vivono ogni 
giorno!”. n

telethon e AVIS
Ancora una vittoria contro le malattie genetiche

La collaborazione tra AVIS e Tele-
thon ha prodotto i suoi frutti anche 

nel corso del 2009: i due enti hanno 
rinnovato il reciproco impegno nel-
la raccolta di fondi a sostegno della 
ricerca scientifica sulle malattie a tra-
smissione genetica. Il bilancio risulta 
estremamente positivo per l’AVIS di 
Castel Maggiore, che per il 5° anno 
consecutivo ha aderito all’iniziativa 
con entusiasmo. In occasione della 
manifestazione “La montagna scende 
in piazza”, il 12 e 13 dicembre scorsi 
i volontari sono riusciti a raccogliere 

una cospicua quota per finanziare i 
progetti della maratona Telethon. Il 
contributo elargito ammonta a 1.050 
euro, un traguardo significativo ma 
anche un importante passo nella presa 
di coscienza da parte dei cittadini del 
valore etico ed umano che gli atti di 
solidarietà rivestono. Ringraziamo tutti 
coloro che hanno reso possibile tale 
esito, nella speranza di poter continua-
re questo cammino di solidarietà. n

Per il Consiglio direttivo
Il Presidente Gaetano Battaglia

“Per crescere insieme e farci conoscere”
A Castel Maggiore il convegno dell’API&ACI

AVIs
Associazione Volontari Italiani Sangue
Giornate di donazione
e idoneità 2010
A digiuno dalle 7.30 alle 10.30
l 14 e 24 febbraio
l 4, 15 e 31 marzo
l 12 e 28 aprile
l 16 e 26 maggio
l 3, 14 e 30 giugno
l 12 e 28 luglio
l 25 agosto
l 2, 13 e 29 settembre
l 11 e 27 ottobre
l 14 e 24 novembre
l 2, 13 e 29 dicembre

AVIS - Via Bondanello 16/b
Tel. 051.71.43.73 - www.aviscm.it n

news
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Basket, calcio e pallavolo
ai gironi di ritorno

Nel basket la Marvin Trebbo (serie 
C nazionale) è attualmente più 

vicina alla zona playout che a quella 
playoff: il campionato è durissimo, 
ma lo formazione, allenata da coach 
Franchella, è fortemente motivata a 
condurre in porto anche quest’anno 
l’agognata salvezza e con qualche 
punto in più in casa e un pizzico di 
fortuna, sempre indispensabile, è 
legittimo sperare nella buona riuscita 
dell’impresa.
Dopo la lunga pausa invernale, con i 

campi martoriati dal maltempo, sono 
ripresi i campionati di calcio: il Pro-
gresso, in Promozione, resta nelle posi-
zioni di vertice, ma anche la Vis Trebbo 
e il Castel Maggiore (II e III categoria) 
sono pronti a riconfermare i buoni 
risultati dell’andata. Nella pallavolo 
femminile (serie C) la Sace Progresso 
prosegue la corsa per la salvezza: di 
buon auspicio il rotondo successo (3-
1) sullo Studium. n

Valerio Montanari

nuoto:
buon esordio della San Giorgio

Piccole Pellegrini crescono. Emuli 
di Rosolino, sognando magari di 

partecipare un giorno ad un Mondiale 
o un’Olimpiade. Questi sono presumi-
bilmente i sogni ad occhi aperti degli 
attuali nuotatori e nuotatrici della 
società sportiva “San Giorgio Nuota” 
di Castel Maggiore. Nel frattempo, 
aspirazioni a parte, questi ragazzi si 
stanno già togliendo delle importanti 
soddisfazioni, come quelle raccolte 
nella prima prova del circuito provin-
ciale del C.S.I. Il circuito composto da 
4 prove (dorso, stile libero, rana, del-
fino e staffette) suddivise nelle cate-
gorie pulcini, giovanissimi, ragazzi ed 
assoluti, ha visto la San Giorgio Nuota 
alla sua prima partecipazione.
Nella prima prova a dorso infatti, 
svoltasi lo scorso 15 novembre, sono 
subito arrivati i primi podi.
Andando in ordine di età, nella cate-

goria pulcini (femminile), 1° posto per 
Rea Shehu (classe 2001) che ha percor-
so i 25 metri in 23,02 sec.
Per non essere da meno, 1° posto 
pulcini anche nella sezione maschile, 
grazie a Tommaso Baravelli (2001), col 
tempo di 21,9 sec.
Salendo, nella categoria ragazzi, 1° po-
sto per Giammarco Tamborra (1996), 
in questo caso sulla distanza dei 50 
m., coperti in 33,0 sec.
Infine ancora medaglie negli assoluti, 
col 1° posto di Enrico Facchini (1993) 
sui 50 m. in 36,5 sec. Ed il gradino 
più basso del podio per Alex Gavioli 
(1995), in 42,9 sec.
Per ragazzi e ragazze è già tempo di 
nuovi allenamenti, nella piscina del 
centro fitness “On Life Club” di via 
Lirone, in vista delle prossime prove 
del circuito provinciale: le gare di stile 
libero, poi la rana, per chiudere il 9 
maggio con le prove di delfino e staf-
fette (gara a squadre). 
L’importante è partecipare, ma visto il 
positivo lavoro che stanno svolgendo 
ragazzi ed istruttori della San Giorgio 
Nuota, non è assolutamente vietato 
strizzare l’occhio alla vittoria finale.
Per tramutare il sogno Olimpiade in 
realtà, in fondo, si comincia così. n

Gianluca Orefice
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La rappresentativa di pallavolo fem-
minile Under 16 di Castel Maggiore, 

targata Progresso VIP, ha preso parte 
all’8° Trofeo Nazionale del Tricolore, 
organizzato dalla Fipav e disputatosi a 
Reggio Emilia nei giorni 3, 4 e 5 Gen-
naio scorsi. Il torneo vedeva ai nastri di 
partenza della categoria Under 16 ben 
20 compagini provenienti da 8 diverse 
regioni con una nutrita rappresentanza 
di importanti società del panorama pal-
lavolistico nazionale di A1 ed A2 (Bas-
sano, Piacenza, Chieri, Verona, Perugia, 
Vicenza, ecc…). Dopo una partenza in-
certa, in cui la seppur breve sosta natali-

zia sembra aver compromesso lo stato 
di forma delle giovani bianco-azzurre 
che scendono in campo prive della 
loro consueta grinta e determinazione, 
la seconda giornata mostra un Castel 
Maggiore radicalmente trasformato che 
mette in luce le proprie qualità tecniche 
e la propria determinazione; le bianco-
azzurre superano con un netto 2-0 
(25-16, 25-13) la malcapitata Perugia e 
conquistano la semifinale al termine di 
una gara giocata punto a punto, con 
grande agonismo, e vinta per 2-0 (25-
22, 25-19) contro le coriacee reggiane 
dell’RPF. Nell’ultima giornata di gare 

Le ragazze del volley si fanno onore
al torneo del tricolore
Un ottimo secondo posto in vista del campionato regionale di categoria

sport

equItAZIone
Giulia Giovagnoni classe 1994 di Trebbo 
di Reno, in sella a LOLITA DU RUET, ha 
vinto la medaglia d’argento ai Campio-
nati Regionali di Dressage che si sono 
svolti in novembre al GESE di S. Lazzaro 
di Savena. Giulia si allena presso il Pony 
Club di S. Giorgio di Piano. Il DRESSAGE 
è una disciplina nella quale il cavallo 
deve eseguire particolari esercizi di stile 
e di abilità. n

news

contro le aretine del Chimera la Progres-
so VIP mostra di aver metabolizzato al 
meglio la sconfitta nel girone di qualifi-
cazione e, dopo un primo set di marca 
toscana, prende in mano le redini del 
gioco ed impone il suo ritmo fino al 2-1 
finale (17-25, 25-14, 15-11). L’ultimo 
atto del torneo si disputa nella splendi-
da cornice del Pala Bigi di Reggio Emilia 
dove le ragazze di Castel Maggiore 
danno fondo alle energie residue nel 
tentativo di tener testa sino all’ultimo 

alla favoritissima compagine dell’Invol-
ley Chieri. Le piemontesi impongono 
la loro notevole fisicità conquistando 
meritatamente finale e Trofeo per 2-0 
(25-21, 25-22). La Progresso VIP esce 
dal campo a testa alta, tra gli applausi 
del pubblico, con un risultato di indub-
bio prestigio che possa essere di buon 
auspicio per i futuri appuntamenti che 
vedranno le giovani bianco-azzurre im-
pegnate nelle fasi finali del campionato 
regionale di categoria. n
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quAD
Il nostro giovane concittadino Michele 
Marco Monti (classe 1999), al secondo 
anno di gare nazionali, ha centrato 
l’obiettivo! Ha vinto il Trofeo Racing 
Centro dopo avere dominato la classifica 
per tutta la stagione. n
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urP

l ufficio relazioni con il Pubblico:
 051.63.86.781/782/784

tuteLA DeL CIttADIno

l Polizia municipale:
 051.63.86.708
l Difensore Civico:
 051.63.86.737
l sportello migranti:
 051.63.86.797
l sportello donna e famiglia:
 051.666.95.31

serVIZI DemoGrAFICI

l servizi Anagrafici:
 051.63.86.758/732/770/786
l servizio di stato Civile:
 051.63.86.745
l servizio elettorale:
 051.63.86.783

serVIZI ALLA PersonA

l sportello sociale:
 051.63.86.842/844
l servizio Casa:
 051.63.86.741/721/722
l servizi educativi all’infanzia,
 adolescenza e istruzione:
 051.63.86.746/747
l CIoP, Informa Giovani,
 sportello Lavoro:
 051.63.86.727/772
l Asili nido:
 L’anatroccolo - 051.71.30.03 

 Gatto Talete - 051.71.00.19
 Trebbo di Reno
 Sezione scoiattolo - 051.40.49.70
l tempo di coccole
 Centro Bambini e Genitori:
 051.70.39.41
l servizi Culturali:
 051.63.86.812
l Biblioteca Comunale n.Ginzburg:
 051.71.30.17
l Centro Giovani Zona x:
 051.63.86.787

serVIZI FInAnZIArI

l servizio tributi:
 051.63.86.707
l servizio ragioneria:
 051.63.86.743/748

serVIZI teCnICI

l servizio Ambiente:
 051.63.86.763
l sportello Geovest:
 051.63.86.799
l sue - sportello unico per
 l’edilizia, l’urbanistica, la mobilità:
 051.63.86.713/768
l suAP - Unione Reno Galliera:
 051.89.04.711/720

serVIZI IstItuZIonALI

l ufficio del sindaco:
 051.63.86.702
l segreteria Generale:
 051.63.86.737
l Presidenza del Consiglio Comunale:
 051.63.86.861
l ufficio stampa e Comunicazione:
 051.63.863.738

IL COMUne AL teLeFOnO




